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¿SOLUCIÓN  REAL?

Supimos que luego de varios de días de tensión 
entre los manifestantes del corregimiento de 
Papayal y las autoridades municipales de 
Barrancas, se logró temporalmente calmar los 
á n i m o s ,  e l  b l o q u e o  f u e  s u s p e n d i d o  y  e l 
burgomaestre de la tierra amable se mostró en 
redes posando en la firma de un convenio con la 
multinacional Cerrejón, donde le apuntan a la 
construcción de una estación de bombeo que le 
p o n d r í a  fi n  a  d i c h a  p r o b l e m á t i c a  e n  l o s 
corregimientos de Papayal y Oreganal. Lo que 
muchos se preguntan es: ¿Qué agua van a 
bombear desde Barrancas? Si es de público 
conocimiento que desde la planta metesusto 
despachan 130 litros por segundos y al casco 
urbano llegan 50, las conexiones fraudulentas son 
el cáncer que se carcome el servicio de agua 
potable, y de ñapa el rumor de las coimas que le 
exigen a Veolia por el subsidio del estrato 1 y 2 sería 
la metástasis en esta problemática eternaaa. 

 

FILOSOFANDO  CON  LOS  ENERGÉTICOS 

Supimos que las expectativas por los nuevos 
ministros del gobierno Petro están dejando a más 
de uno Petristes, pues todos esperábamos un 
equipo ministerial  competitivo ya que al 
presidente se le puede objetar su ideología de 
izquierda, pero no su capacidad intelectual. Petro 
es brillante, pero al parecer equivoco el raciocinio 
al momento de escoger algunos perfiles para su 
gabinete. El más destacado desacierto fue la 
designación de una filosofa en la cartera de minas y 
e n e r g í a s ,  d e s d e  s u  p r i m e r a  d e c l a r a c i ó n 
manifestando que si se acaba el gas le compramos 
a Venezuela, la Ministra Irene Vélez no deja de 
sorprendernos, recientemente expuso su teoría 
del decrecimiento de los modelos económicos de 
los demás países para que Colombia no se vea tan 
rezagada. Lo cierto es que desde ya se puso de 
moda filosofar en los congresos de minas y 
energías.   

NO  TIENE  JUSTIFICACIÓN

Supimos que algunos miembros del pacto 
histórico están intentando justificar el bochornoso 
escándalo del senador Alex Flores, el hombre 
pasado de tragos arremetió contra todo el mundo 
en Cartagena, insulto a los trabajadores del hotel 
donde estaba hospedado porque no lo dejaron 
subir a la habitación con una dama de compañía, 
luego se enloqueció al momento en que llego la 
policía apersonarse de la situación, era tanto el 
descontrol del funesto senador que se orino hasta 
los pantalones. Sin dudas el comité de ética del 
congreso de la república debe tomar cartas en este 
asunto, de lo contrario se avecinan tiempos de 
deshonra para “los padres de la patria”.

VISITA  MINISTERIAL 

Supimos que durante la semana visito al 
departamento de La Guajira la señora ministra de 
vivienda, ciudad y territorio. El escenario fue 
aprovechado al máximo por cada uno de los 15 
alcaldes guajiros para darle a conocer cuáles son 
las prioridades en materia de vivienda, agua 
potable y saneamiento básico. La funcionaria se 
mostró muy receptiva y dejo la expectativa 
b a s t a n t e  a l t a .  Te n i e n d o  e n  c u e n t a  l a 
impresionante votación del presidente Petro en 
este departamento, asumimos que la voluntad 
política del gobierno central debe ser contundente 
en la resolución de estas problemáticas. “Que 
llegue el cambio, y que llegue ligero”. 

TSUNAMI DE AMENAZAS

Supimos que recién posesionado el nuevo director 
de la UNP inmediatamente le llenaron el escritorio 
de solicitudes de protección, pues de manera 
repentina a todos los líderes y activistas políticos 
del pacto histórico les han llovido las amenazas. 
Esto realmente ha sido un tsunami de amenazas, 
en La Guajira y en el Cesar no quieren dejar “líder” 
con cabeza. Esperamos que pronto les entreguen 
sus Toyotas Prados con sus respectivos esquemas 
de seguridad, la demora los perjudica. 

ENVÍA  TUS  COMENTARIOS  AL  WHATSAPP  +57 (316) 632 - 8655
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LOS  TWEETS  QUE  HAN  SIDO  MEDIÁTICOS  DURANTE  LA  SEMANA

PARA NUNCA OLVIDAR LA DECLARACIÓN 
Gustavo Petro Urrego - Presidente de Colombia Asesinato de 8 policías en el Huila

“El atentado a Cristina en Argentina, es el resultado 
del sectarismo que se convierte en violencia.

 Se ha convertido en práctica latinoamericana 
pensar que la política es la eliminación física 

o jurídica del adversario, tal práctica
 es puro fascismo. La política debe ser libertad”

“El país rechaza categóricamente el 
vil asesinato de 8 policías en la zona

rural del departamento del Huila”
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Como ya es habitual en ella, la ministra de 
Minas y Energía, Irene Vélez, esta semana 
tuvo otras salidas en falso, esta vez en el 

marco del Congreso Nacional de Minería 2022 
realizado en Cartagena, donde intervino durante 
el acto de instalación y en un panel sobre 
Competitividad, Minería y Desarrollo Rural.

En su intervención la ministra Vélez manifestó 
enfáticamente que “Nosotros necesitamos 
exigirle, en el marco de la actual geopolítica global, 
a los otros países, que comiencen a decrecer en sus 
modelos económicos. De ese decrecimiento 
depende también que nosotros logremos un 
equilibrio mayor y que los impactos del cambio 
climático nos afecten menos”. Ante la confusión 
que les produjo la sorpresiva e inédita declaración, 
varios asistentes al congreso comenzaron a 
murmurar, ante lo cual la ministra, evocando su 
experiencia como docente, les pidió que 
guardaran silencio.

Otra actuación desafortunada de la ministra 
ocurrió durante la rueda de prensa, cuando en 
medio de las múltiples preguntas que le hicieron 
los periodistas, decidió, no sin antes nuevamente 
exigir silencio, abandonar el lugar abruptamente 
dejando en el aire las inquietudes finales que le 
plantearon, cerrando su desplante con la frase 
“esto se acaba aquí”.

Con su comportamiento y actitudes la ministra 
Vélez ha demostrado que no estaba preparada 
para asumir esa gran responsabilidad y confirma 
que su nombramiento fue un error del presidente 
Petro. Además de no tener el perfil técnico que 
requiere el cargo, tampoco tiene la inteligencia 
emocional para atender apropiadamente los 
requerimientos de información relacionados con 
la cartera ministerial que supuestamente lidera, en 
la que recibió la expresa directriz presidencial de 
agilizar la transición energética, la que al parecer 
i n t e n t a  c u m p l i r  s i n  l a  g r a d u a l i d a d  y  l a 
interconexión que exigen la conferencia de las 

Naciones Unidas sobre el cambio climático, tan 
necesarios en un cambio de tanta envergadura. 

Aunque el presidente Petro emitió algunos trinos 
apoyándola con algunos argumentos teóricos 
sobre el concepto del decrecimiento económico, y 
la misma ministra salió posteriormente a hacer 
algunas aclaraciones al  respecto -que no 
satisficieron a la opinión pública-, este hecho se 
volvió viral en las redes sociales y en los medios de 
comunicación y confirmó que la señora Vélez está 
en el lugar equivocado. Pero todo indica que ella 
entendió, y su jefe -el presidente Petro- también, 
que su rol es hacer todo lo contrario de lo que se 
requiere en ese importante ministerio. Algunos 
expertos politólogos opinan que no es un 
problema de comunicación, sino que dice lo que el 
gobierno cree que debe decir. La realidad nos 
indica que pareciera que ella sigue actuando como 
la líder social ambiental y docente universitaria, 
que caracterizan los roles que ha desempeñado 
previamente, y que le dan fortaleza a su 
experiencia profesional.

El concepto del “decrecimiento” es solo una teoría, 
con mucho arraigo en el ambiente académico, en 
el que se ha identificado como una megatendencia 
de pensamiento económico, político y social, que 
busca una relación equilibrada entre los seres 
humanos y la naturaleza, bajo la idea principal de la 
disminución controlada y progresiva de la 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin
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producción, en oposición a las prácticas del 
modelo capitalista actual que busca generar 
riqueza y oportunidades de bienestar para la 
humanidad. A pesar de que esta teoría nació en los 
años 70 no ha trascendido más allá del mundo 
académico. Por eso mismo es increíble que el 
actual gobierno se atreva a plantear esa idea 
aislada -dentro del tiempo necesario- de exigir a 
los demás países que decrezcan sus economías. 
No es suficiente que la idea suene bonita y les 
guste, hay que hacerle la prueba de escritorio y 
manejarla con pragmatismo, de lo contrario se 
queda como otra teoría más en el campo de la 
economía ficción.

Exigir que los países reduzcan su producción de 
bienes y servicio, especialmente si se incluyen los 
alimentos, en un mundo que sufre por inseguridad 
alimentaria y en el que el flagelo del hambre hace 
e s t r a g o s  c a d a  a ñ o  e s  u n  m o n u m e n t a l 
despropósito.  Según informe de la ONU, 
publicado en Julio de este año, las cifras del 
número de personas que padecen hambre en el 
mundo aumentaron hasta alcanzar el deprimente 
número de 828 millones de personas en 2021, con 
un aumento de 46 millones desde el 2020 y de 150 
millones desde el brote de la pandemia del Covid-
19. De acuerdo con el mismo informe, el estado de 
seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo, el 
hambre afecta actualmente a un total de 56,6 
millones de latinoamericanos y caribeños.

Por su parte, el informe de la FAO publicado a 
finales de enero 2022 menciona que Colombia era 

parte de los “puntos críticos de hambre” en 
América Latina y el Caribe, y estimaba que para 
este año cerca de 7,3 millones de colombianos 
necesitarían asistencia alimentaria, por lo que la 
organización sugirió acciones preventivas de 
emergencia.

Según el informe de las Naciones Unidas, 
mencionado antes, el mundo se está alejando de 
su objetivo de acabar con el  hambre,  la 
inseguridad alimentaria y la malnutrición en todas 
sus formas de aquí a 2030, tal como lo establece la 
Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Con este terrible contexto de hambre, ¿tiene algún 
sentido ideológico o político hablar de exigir el 
decrecimiento de la actividad económica en los 
países? Por el contrario, ¿no es más conveniente 
buscar opciones viables que permitan incrementar 
los niveles de producción para cerrar la brecha en el 
d é fi c i t  d e  a l i m e n t o s  y  b r i n d a r  m a y o r e s 
oportunidades de ingresos a la población que les 
permita mejorar su nivel de vida? ¡Creo que solo 
cuando eso ocurra se podría pensar en esa teoría 
del decrecimiento!

Sin dudas el impacto de decrecer la economía o la 
producción será incrementar las probabilidades de 
que ocurran mayores muertes en Colombia y el 
mundo por hambre. Supongo que eso no es lo que 
quieren.
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Cada día cobra mayor importancia en el 
mundo esa influencia inevitable de la 
condición humana en los gobiernos, en las 

tendencias a pervertir cualquier sistema político 
basado en la sensatez y la lógica con brotes no 
precisamente espontáneos de irracionalidad, 
como nos hace notar Anne Applebaum en su 
reciente ensayo. 
 
Los chalecos amarillos le dieron a Francia una 
lección muy gala de que la libertad, la igualdad y la 
fraternidad no son parte de una mera simbología, 
si no que reflejan el sistema de protestas que 
caracterizan la vida diaria de ese querido país. Sus 
consecuencias pusieron a tambalear a Macron y lo 
obligaron a hacer acuerdos sobre temas que los 
mismos enardecidos franceses no pensaron que 
fueran parte de sus protestas. Ya que estamos 
hablando cubramos otros aspectos interesantes, 
pareciera ser el desarrollo de los diálogos. 
Ejemplos de desbordamiento ciudadano sin 
claridad de peticiones abundan en nuestra hora.  
 
Salvo el connotado y aislado caso de Angela 
Merkel, sostenida en el podio tanto por germanos 
como por europeos en general, y a quien las 
convulsiones que se vuelven en contra de la 
capacidad de decidir en otros casos, en el suyo la 
fortalecieron en sus visiones de integración y 
tolerancia, los demás se volvieron unos peleles de 
las presiones populares, carentes de un rumbo 
claro. Lo único claro que tienen es que no quieren 
lo que hay, circunstancia equiparable con lo que se 
vive en este otro lado del mundo. 
 
A los petitorios de los europeos, incluso a los de 
Hong Kong, se les dio curso en medio de algo de lo 
cual  carecemos en este  pat io:  fortaleza 
institucional que sirva de marco para los acuerdos 
y su cumplimiento correspondiente. Las “mesas 
de trabajo”, ese nuevo foro de concertación que 
nos llena de semántica vaga e inefectiva, ponen a 
todo el mundo a hablar y protestar, pero sin 
asidero en realidades presupuestales ni mucho 

menos en políticas públicas viables en el largo 
plazo. Como todo se quiere para ya, nada se puede 
lograr en esos escenarios de oratoria ideologizada. 
 
Y es entonces allí, en esas falencias del estado, en 
donde nace la soberbia en el ejercicio del poder por 
parte de quienes lo consiguieron, la izquierda en 
Colombia, que nos ha traído una versión diferente 
de los hechos: aquella que nos indica que nos 
quieren colocar del lado incorrecto de la historia. 
 
El recuento no solo es evidente si no macabro; 
veamos. 
- Si lo que queremos es paz, no sé cómo 
Nicaragua, Cuba o Venezuela nos puedan dar 
lecciones para conseguirla con nada distinto de 
una bota militar o un dechado de intolerancia y 
represión. ¿Son esos los aliados ideales? 
- Si lo que queremos es el crecimiento con 
justicia social, ¿Cómo lo vamos a lograr a punta de 
apretar el cuello de quienes producen para ganar 
dinero legítimamente y pagar impuestos al 
gobierno, con una reforma confiscatoria? 
- Si lo que queremos es mejorar nuestra 
relación con el ambiente, ¿Cómo lo vamos a lograr 
haciendo lo que vende la inconciencia europea 
frente a las enormes necesidades del mundo por 
desarrollar? ¿Por qué no le pedimos entonces a la 
Europa desarrollada que frene su consumo de 
carbón, y aguanten frío en el próximo invierno, en 
vez de propugnar por una disminución de 
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energéticos confiables y seguros?  
- Si lo que queremos es mejorar la 
producción del campo, ¿Cómo lo vamos a 
conseguir atacando a todo el que produce hoy, 
haciéndose el gobierno el de la vista gorda con 
invasores, asesinos de líderes y policías? 
- Si lo que queremos es paz total, ¿Cómo 
la pretendemos en la anarquía observada que 
precede los acuerdos con toda suerte de 
criminales, continuación del pacto débil con el que 
vemos sentados en el congreso a los ex farc, sin 
reparación, ni verdad, ni contrición? 
- Si  lo que queremos es cargar de 
fortaleza la economía colombiana para que pueda 
resistir los embates de las incertidumbres 
mundiales, ¿Cómo lo vamos a lograr destruyendo 
el dinero de hoy, la minería, sin haber previamente 
consolidado el capital productivo de mañana, para 
lo cual tendremos que ocupar gran parte de 
nuestro esfuerzo futuro? 
 
Son las pasiones las que nos están llevando a hacer 
parte del lado equivocado de la historia.  Lo 
restriegan en cada frase los miembros del poder, 
tanto los viejos con mañas nuevas como los nuevos 
con mañas viejas. Son las pasiones. Esas patéticas 
visitantes del alma que se vuelven parte de la vida 
intoxicada de algunos privilegiados del poder del 

 presidente Petro, bajo su batuta y su orientación. 
Acumulan sofismas como dogmas trasnochados. 
Las teorías económicas más escabrosas y 
manifiestamente inoperantes las quieren 
convertir en las banderas de la planeación y de las 
políticas públicas. 
 
No podemos dejar que la debilidad institucional, 
esa manera retorcida con la cual el gobierno de 
turno consigue lo que quiere en un congreso sin 
compromiso con la historia ni con la verdad, nos 
lleve a sentarnos al lado de los dictadores del 
continente, al igual que a alabar a los mayores 
ladrones de la vida social, los que se apropian de la 
cartera pública, los venezolanos y argentinos que 
dictan cátedra de gobierno artero y falaz. 
 
No, señores, ¡hay que protestar! Hay que salir a la 
calle el 26 de septiembre próximo a expresar el 
descontento con el gobierno Petro. No seremos 
violentos. No acudiremos a ese argumento de 
lascas y guijarros para la destrucción de bienes 
públicos, so pretexto de impedir los desmanes en 
el erario.  Todo esto mientras nos llega la hora 
democrática de apartarlos del poder con el voto, 
no con la fuerza. Y a la espera del abanderado, que 
no se vislumbra aún. 
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Se conjura contra viento y marea, las 
i n v a s i o n e s  d e  fi n c a s ,  a f e c t a n d o  l a 
propiedad privada e incrementando, el 

estado de violencia que vivimos.  La Ministra 
Cecilia López, rechazó de manera enérgica, las 
acciones de hechos de invasores, frenándolas por 
no ser la forma para adquirir la tierra, sobre todo, 
cuando el gobierno del Presidente Gustavo Petro, 
está velando por el bienestar campesino, pero de 
manera pacífica. El Ministro de Defensa, les pide 
que desalojen los predios ajenos, para no tener que 
utilizar la fuerza. Los incidentes se presentaron en 
departamentos de: Cauca, Valle, Antioquia, 
Putumayo, Cesar, Santander y Huila entre otros; 
en donde el presidente permitió el uso del Esmad, 
para controlar a las multitudes invasoras, algunas 
enfrentadas con los trabajadores que laboran en 
predios rurales, objeto de invasión que perseguían 
apropiar.

La decisión oportuna de gobierno de frenar las 
invasiones, es una necesidad emergente de 
a p l a c a r s e ,  p r o t e g i e n d o  l a  p r o p i e d a d  e n 
cumplimiento de disposiciones legales vigentes. 
Muchos invasores se lanzarían a las apropiaciones 
de tierra, pensando que el presidente Petro, las iba 
a  e x p r o p i a r,  c o m o  e q u i v o c a d a m e n t e  s e 
especulaba, pero el mandatario con antelación a la 
posesión, dejó claro, que no tenía ninguna 
i n t e n c i ó n  d e  e x p r o p i a r  p r o p i e d a d e s , 
demostrándolo con la atención prestadas y la 
posición tajante, contra las invasiones. 

De haber sido el  presidente,  negligente, 
indiferente y omiso; la nación podría terminar en 
una guerra civil. Tolerar las invasiones, es permitir 
que estás, se extiendan por todos los municipios 
de Colombia, enfrentadas en confrontaciones 
bélicas, que deben prevenirse, antes que revivir las 
convivir, como nuevamente lo proponen. La 
invasión de tierra es una conducta delictiva, 
permisiva e inapersivida, por las autoridades 
penal, que no ordenan capturas para quienes 
lideran invasiones, que se ha convertido en una 

modalidad de apropiación de tierra, para después 
negociarla, a cualquier precio y seguir con las 
rachas, de invadir y robar predios.

El gobierno del presidente Gustavo Petro, debe 
tener en cuenta, que no basta entregarles predios 
a los campesinos, si estos no van integrados con 
programa de apoyo económico globales, en 
diversificación de predios articulados. Los 
programas de producción, deben ser manejado 
por terceros, profesionales y técnicos, en el 
asunto, conjuntamente con junta directiva, que 
aprueben proyectos y presupuesto a ejecutar, 
garantizando labores de trabajo, a los comuneros 
y comercialización de los productos. Los 
campesinos que le asignen los predios, trabajaran 
en los mismo, sujeto a las personas responsables, 
de los manejos operativo de cultivos y producción.

Asignar la tierra y facilitar recursos económicos, de 
manera individual a cada campesino, es un 
fracaso, sin asistencia técnica, medios de 
producción, uso de fertilizantes y semilla. ¿Si los 
predios los entregan sin ningún medio para 
producción, que puede hacer el campesino, si no 
disponen de recursos económicos para cultivar la 
tierra y recoger cultivos? Vender la parcela, como 
ha sido la costumbre y seguir en las mismas 
necesidades, ambulando. Una comunidad de 100 
familia, reciben, por ejemplo, del gobierno que 
entrega 500 hectárea, cultivando el 50% de la 
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citada extensión predial asignadas, podría 
fácilmente generar no menos 600 empleos. Es 
decir, habría trabajo directo, para todos miembros 
cabezas de familias, mujeres, hijos mayores, 
allegados y vecinos, interesado en ejercer labores. 
Las asignaciones de tierra por el gobierno, no 
deben de ser individuales, sino colectivas, 
m e d i a n t e  c o m u n i d a d e s ,  a s o c i a c i o n e s , 
c o o p e r a t i v a s  e t c  p a r a  q u e  s e  e m p r e n d a 
producción y se prevenga la venta de derechos de 
propiedad particular.

Campos agrícolas clasificados, con garantías de 
agua, tecnificaciones y adecuaciones, deben 
promoverse motivando atracciones e interese 
particulares privados, para arriendos con 
facilitación de subsidios y créditos, destinados a 
proyectos y programas, productivos. 

El objeto de la tierra, no debe únicamente radicar 
en la propiedad, sino también, la destinación del 
uso a que se uti l ice,  en beneficio social-
comunitario, sobre la explotación que, de ella se 
fructifique. El Estado debe reservarse el derecho 
reivindicatorio, cuando de existan desacuerdo por 
mayoría democrática, prohibiendo ventas 
parciales o totales, de predios asignados a 
comunidades campesinas.

Las comunidades indígenas, tienen vastas 
extensiones de tierra, utilizable en agriculturas, 
para constituirla en gran despensa agrícola, local y 
nacional, de abastecimiento en plataforma de 
distribuciones de mercados, atendiendo la 
d e m a n d a  d e  c o n s u m o  y  e r r a d i c a n d o  e l 
desempleo, de sus miembros comunitarios en 
personas mayores de edad. 

Los bienes en extinción de dominio, antes de 
feriarlos en repartos de adjudicaciones, grupales e 
individuales, mejor se concesionan de manera 
global, para explotaciones economicas: agrícolas, 
ganaderas, industriales, servicios, recreativas etc, 
constituyéndose en fuentes generadoras de 
empleos y divisas, que es lo que necesitamos con 
urgencia.

E n  e l  c a m p o  a g r í c o l a ,  e s t á  e l  p o l o  d e 
emprendimiento, desarrollo y progreso, para 
reactivar la economía y descender el índice del 
desempleo. Socorrer, solventar familias y 
apaciguar necesidades apremiantes, generadoras 
de violencias y abandonos, que deben evitarse y 
erradicarse, en procura de una convivencia de paz.
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El sector minero-energético es estratégico y 
de seguridad nacional para Colombia. De él 
depende el motor de la economía y la 

sostenibilidad de la política social. Es de vital 
importancia su articulación con los sectores 
ambiental y social, para su mutua sostenibilidad. 
Su liderazgo político desde el ministerio de minas y 
energía no admite improvisación que ponga en 
peligro la soberanía e independencia energética 
del país. 
 
La ministra de minas, quien hasta ahora por sus 
declaraciones deja muchas dudas y confusiones, 
t iene la responsabil idad de garantizar el 
abastecimiento de todos los energéticos que 
necesita el país para operar; como el combustible 
para que los alimentos se puedan transportar, los 
aviones que necesitan volar, el transporte público y 
las personas que lo requieren para su libre 
movilización. Todos los colombianos esperan que 
sus estufas funcionen con electricidad o gas y 
recibir un servicio público de energía de óptima 
calidad. Las empresas también esperan recibir 
energéticos de calidad y a precios razonables para 
operar sus plantas y calderas.  
 
En medio de estos debates, últimamente bastante 
ideologizados, hay una ciudadanía que confía en 
un Estado que garantice la prestación de servicios 
públicos esenciales eficientes, oportunos, de 
manera continua e ininterrumpida, con libertad de 
competencia y sin abuso de la posición dominante. 
 
En el marco de una agenda global de transición 
energética, Colombia tiene que ser capaz de poner 
a sus ciudadanos primero, con energía limpia y 
asequible, mientras contribuye al cumplimiento 
de las metas globales de reducir las emisiones de 
 

gases de efecto invernadero, de las cuales 
Colombia es responsable con apenas un 0,2%. 

Por eso, se requiere focalizar los esfuerzos 
coordinados en el primer problema ambiental del 
país que es la deforestación, presionada por el 
narcotráfico, la ganadería extensiva, la minería 
ilegal y el despojo de tierras. Además, se requiere 
que desde el Gobierno Nacional se aborde el tema 
con responsabilidad, desde posiciones técnicas 
concretas, fundamentadas en la evidencia, con 
respeto por los gremios, la prensa y el país, sin 
evasivas; con reglas de juego claras para la 
seguridad jurídica y política del sector minero 
energético. 
 
 ENTRETANTO 
 
La Ley 1828 de 2017 es el marco normativo de la 
responsabilidad ética y disciplinaria de los 
congresistas, por conductas indecorosas, 
irregulares o inmorales en que puedan incurrir. 
¿Actuará la Comisión de Ética del Senado, en el 
bochornoso episodio protagonizado por el 
senador Alex Flórez? 
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Ha pasado ya casi un mes desde que esa 
frase retumbó en nuestros oídos y nos 
hizo un eco sabroso en los demás 

sentidos, sin embargo, en este entretanto de 
tiempo transcurrido investigué para tener más 
conocimiento y seguridad filosófica y gramatical 
sobre el alcance e impacto de la palabra dignidad, 
más allá de lo que le conocía, y yo decía que le 
conocía bastante porque es un vocablo que admiro 
mucho. 

La escudriñé entonces desde su origen o 
etimología hasta su trascendencia histórica en 
comunidades y gobiernos antiguos, en la gestión 
gubernamental, en el actual curso del activismo 
político-electoral y en los fenómenos ideológicos, 
principalmente. Me llama la atención ahora, el uso 
y abuso que me encontré se ha hecho de la palabra, 
y además, las diferentes acepciones que tiene y las 
diferentes interpretaciones que se le han dado 
hasta el punto, que hoy, de acuerdo con la 
circunstancias sociales y políticas, se le dan 
significados y contenidos éticos, morales y casi 
religiosos. 

En fin, es una palabra que en la forma y momento 
que la usó la Dra. Francia Márquez, no solo 
trascendió como propuesta de un modelo de vida 
para el pueblo colombiano, sino que asumió un 
aire de esperanza, de respeto y reivindicación.

Siento que no la usó simplemente para motivar un 
cambio de actitud, sino también de conciencia y 
mentalidad. La usó para que sepas tú, ciudadano 
común y corriente, que vales infinito cómo 
persona, que eres importante por lo que puedes 
decidir pero que debes obligadamente, junto a tu 
ser interior, decidir bien, de manera voluntaria y 
libremente. 

La usó para que como seres humanos no 
permitamos más que nos les pongan precio o 
moneticen nuestros derechos. La usó, y espero 
que sea así, para mostrarte tu unicidad, tu 

particularidad y a la vez tu espacio en la sociedad 
soñada: honesta, respetuosa y colaborativa.

Asiento la seguridad de mi convencimiento por el 
seguimiento que he hecho a los últimos 10 actos de 
posesión presidencial y por eso digo, sin el ánimo 
de desdecir de otras locuciones, que jamás se 
había dicho una expresión de tanta valía humana y 
tanta compenetración con los seres de carne y 
hueso en un acto de estos como esa que dijo la Dra. 
Francia Márquez Mina al momento de su toma de 
juramento y asunción como Vicepresidenta de 
Colombia, y la dijo, sentí yo, con honor, fuerza y 
convicción.

Frente a esta sentencia de la Sra. Vicepresidenta, 
que reivindica la vida, nos toca rememorar algunas 
de las muchas frases o expresiones que se han 
dicho en estos actos y que quedan como un 
r e f e r e n t e  p a r a  l o s  4  a ñ o s  d e  m a n d a t o 
constitucional, pero la mayoría, al final de esos 
periodos de gobierno han quedado para la historia 
solo como sujeto de recordación y para identificar 
la responsabilidad o el mandato de quién las 
expresó y generalmente, al hacer inventario de 
resultados, encontramos que fueron periodos 
inanes, y además, sin indicadores que digan 
"cumplió su sentencia".

Para precisar recordemos algunas expresiones 
emitidas: por ejemplo, "cambiamos o nos 
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cambian" al posesionarse un presidente del 
senado; "bienvenidos al futuro; "trabajar, trabajar 
y trabajar"; "arranca la locomotora de las 
oportunidades". Estas fueron expresiones 
estéticas, cautivadoras en el momento de su 
lanzamiento; de reivindicación política más que 
social y nada humana; rimbombantes y sonoras 
pero vacías en la relación profunda con los seres 
humanos y su dignidad porque no representaban 
ni desarrollo humano, ni valor social sino oropel 
para la sociedad. 

Así se vivieron esos periodos de gobierno de cada 
mandatario que izó su frase como identidad, y al 
final quedaron como un titular de “una revista del 
corazón” porque no cumplieron con la intención.

Volviendo al  contenido de la  frase de la 
v i c e p r e s i d e n t a ,  s i n o  s e  e s  c u i d a d o s o  a l 
interpretarla o entenderla por el momento y las 
circunstancias en que la dijo, cualquiera puede 
asociar la expresión y las palabras como una 
reivindicación clasista o de venganza, como si 
quisiera decir: “durante los más de 200 años de 
gobiernos en Colombia se ha actuado con 
supremacía y desprecio por las minorías y por los 
habitantes de las  or i l las,  humil lándolos, 
violentando sus derechos con lesiones físicas y 
lesiones del alma”, porque propalaron las indignas 
costumbres, por ejemplo, de manejar el tráfico de

 influencias y “el peaje” para cumplirle, en el sector 
público, lo que requiere un ciudadano y que se 
debe solucionar legalmente, sin tropiezos, de 
manera normal y eficientemente; de degradar la 
meritocracia a una "negociación" de cargos por los 
votos, cual miserable mercancía, y de paso 
subyugar personas y familias, y así fabricaron 
infames costumbres, y otras muchas formas 
corruptas más. 

Entonces, para que se convierta en hábito lo 
bueno, lo normal, lo legal, lo honesto, lo solidario, 
el respeto, la anticorrupción, la tolerancia, la 
aceptación del uno por el otro así pensemos 
distintos, la libertad de consignar mi voto sin 
dádivas, y para que por todo eso y más nos dejen 
vivir en paz y libres de ignominias, va a luchar la 
vicepresidenta, según expresó al momento de 
“jurar cumplir fielmente la constitución y las 
leyes”. 

Bueno, ahora si comprendo lo de “vivir sabroso”, y 
lo entiendo así: si nosotros alcanzamos como 
sociedad esa normalidad de todo legal con el 
máximo ético y el respeto por todo, quiere decir 
que construimos dignidad y así sí la podemos 
atesorar de manera permanente hasta que se haga 
costumbre. ¡Que Dios permita algún día hacer 
realidad este sueño!
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Un mes malo, muy malo. 

Así lo muestra un examen a rápido a dos de los 
asuntos más importantes del país: combate a los 
violentos y los delincuentes y recuperación de la 
economía y disminución de la pobreza.

Petro ha tomado múltiples decisiones en materia 
de seguridad y defensa. Pero todas ellas han 
tenido el efecto doble de debilitar la capacidad 
estratégica, táctica y operacional de las Fuerzas 
Militares y a la Policía y, al mismo tiempo, 
fortalecer a los grupos criminales. 

A la Fuerza Pública le han golpeado su moral, su 
experiencia y conocimiento, su cadena de mando, 
s u  s u p e r i o r i d a d  a é r e a  y  s u s  a p a r a t o s  y 
competencias en inteligencia (las dos grandes 
ventajas estratégicas que permitieron tantos 
éxitos contra los criminales). También perdió, no 
es asunto menor, el respaldo del Presidente, su 
Comandante en Jefe. 

Po r  o t r o  l a d o ,  e l  m e n s a j e  d e  q u e  h a b r á 
negociaciones, a cualquier costo y con cualquiera, 
en búsqueda del perdón social y la paz total, con 
beneficios jurídicos para los grupos de narcos, y 
además políticos y económicos para el Eln, ha 
impulsado más ataques a militares y policías para 
posicionarse mejor para las negociaciones y ha 
transmitido la idea de que los criminales que los 
cometan quedarán impunes. Las consecuencias 
de semejante combinación están a la vista: se han 
acrecentado los ataques a la Fuerza Pública, con 
resultados terribles como el asesinato de siete 
policías en Neiva, ocurre una masacre día de por 
medio, y se ha disparado la inseguridad en las 
ciudades con una creciente violencia homicida 
entre bandas de microtraficantes relacionada con 
el control del mercado interno de drogas.

Para rematar, todas las decisiones tomadas en 

r e l a c i ó n  c o n  l a s  d r o g a s  e x p a n d i r á n  l o s 
narcocultivos y fortalecerán a los narcotraficantes: 
no uso del glifosato ni siquiera para la erradicación 
manual, no erradicación forzada, replanteamiento 
de la extradición y, para peor, Petro impulsará las 
transferencias monetarias a los narcocultivadores, 
un estímulo perverso para sembrar más coca como 
lo demuestra el crecimiento exponencial de su 
cultivo desde la firma del pacto con las Farc.  

Si además el Gobierno pone en práctica dos 
anuncios adicionales de esta semana,  la 
prohibición del porte legal de armas incluso con 
permiso especial y el desmonte del servicio militar 
obligatorio, es fácil prever que la violencia será 
peor y que los ciudadanos quedarán aún más 
desprotegidos frente a los bandidos. Por cierto, 
más allá de la retórica no hay ninguna evidencia 
fáctica de que la prohibición del porte legal haya 
contribuido en algo a disminuir la violencia. De 
hecho, las cifras muestran todo lo contrario: un 
aumento de los homicidios desde su prohibición. 
La prohibición del porte legal solo da ventajas a los 
criminales que tienen la certeza de que sus 
víctimas no tendrán con que defenderse.

M i e n t r a s  t a n t o ,  e n  l o s  h e c h o s  r e i n a  e l 
desgobierno: no hay ni una sola acción para 
mostrar en la lucha contra los violentos y los 
criminales. Los grupos violentos y las bandas 
delincuenciales campean a sus anchas. 
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En materia económica las decisiones de gobierno 
han sido todas negativas. Las declaraciones de los 
ministros, desde las iniciales de la Ministra de 
Agricultura que incentivaron las invasiones de 
tierra, hasta los de la Ministra de Minas, que en los 
asuntos de su cartera es la reina de la ignorancia, 
han sembrado dudas e incertidumbre. 

La tributaria propuesta es empobrecedora, como 
el discurso de decrecimiento de Petro y su 
Ministra. Castiga duramente a los más pobres por 
la vía del inevitable mayor valor de la gasolina y los 
impuestos a los azucarados, los procesados y los 
plásticos de un solo uso (indispensables para los 
productos, azúcar, sal, lentejas, fríjoles, garbanzo, 
aceite, que se venden en pequeñas cantidades en 
las tiendas de barrio), a los tenderos (250.000, el 
52%, desaparecerían, según Fenalco) y también a 
los empresarios (el 98% de ellos micro y medianos, 
no sobra recordarlo) por vía de eliminación de 

exenciones y aumento sustantivo del gravamen a 
los dividendos. 

Pero además mataría el mercado de la Bolsa de 
Valores, el inmobiliario y a la gallinita de los huevos 
de oro, el sector minero petrolero, y le pega tan 
duro al ahorro y a la inversión que 8 de cada 10 
empresarios han decidido frenar sus nuevos 
proyectos.

En paralelo, de nuevo acá, el desgobierno: ni una 
sola decisión que le permita a alguien levantar la 
mano y señalarla como buena para la economía, 
que promueva el crecimiento, que disminuya el 
desempleo. 

La verdad es que Petro recibió la economía con el 
crecimiento más alto de la OCDE y de América 
Latina. Como vamos, el próximo año será raquítico 
y el desempleo se disparará. 
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Comparto este artículo de interés nacional, 
d o n d e  s e  r e fl e j a n  u n a s  s e r i e s  d e 
preocupaciones y de interrogantes, hacia 

dónde va el gobierno de Petro. Sabemos que el 
camino que tiene por delante no es nada fácil, pero 
debe responder como un buen estadista hacia 
dónde va Colombia. Todos esperamos que la 
economía mejore, que la pobreza disminuya y el 
desempleo baje de manera significativa pero el 
problema es a que costo.

El camino trazado por Petro genera la necesidad 
de que la sociedad se organice.

Suele decirse, con razón, que los árboles no dejan 
ver el bosque y al mirar el bosque se advierte que 
los primeros pasos del gobierno no dejan ninguna 
duda respecto a qué le apunta.

Los nombramientos y recientes decisiones del 
gobierno permiten avizorar una estrategia bien 
pensada y estructurada para perpetuarse en el 
poder, debilitar las instituciones, golpear al 
empresariado y a la clase media, poner en 
entredicho la propiedad privada y vender una 
nueva historia de Colombia.

Sería de una enorme ingenuidad verlo de otra 
manera. Las razones son muy obvias. Petro 
predicó cierto discurso durante todas las fases de 
su vida y es ingenuo pensar que dejará de lado las 
ideas que pregonó. –

Su ascenso al poder estuvo precedido de 
m a n i o b r a s  n a d a  é t i c a s  p a r a  a n i q u i l a r 
políticamente al adversario y ha efectuado 
nombramientos y adoptado decisiones que no 
pueden verse en forma aislada sino como piezas 
fundamentales para ejecutar cabalmente esa 
estrategia.

En el campo internacional, el nombramiento como 
canciller de una persona tan cercana a las Farc 
muestra el propósito de consolidar la imagen de 

ese grupo, buscar apoyo a las negociaciones para 
lograr nuevos acuerdos de paz y articular toda una 
política de gestión conjunta con los gobiernos de 
izquierda, además de promocionar un nuevo 
enfoque frente al problema de las drogas, en el que 
quienes hoy trafican seguramente jugarán papel 
fundamental.

L o s  h e c h o s  s a l t a n  a  l a  v i s t a :  l a  p r o n t a 
normalización de las relaciones con Venezuela; el 
apoyo dado a Nicaragua en la OEA al no estar 
presente Colombia en la votación para censurar a 
ese país por la sistemática violación de los 
derechos humanos, ausencia que no tiene 
justificación alguna pues la no posesión del nuevo 
embajador ante la OEA no es excusa; la mayor 
cercanía iniciada por el canciller con Irán y Cuba; el 
restablecimiento de relaciones con la República 
Saharaui -al parecer a instancias de Podemos-, y el 
nombramiento como embajador en Nicaragua de 
una persona llamada a juicio por tráfico de 
estupefacientes cuando ocupaba un escaño en el 
Congreso de la República.

El segundo objetivo fundamental del gobierno es 
el debilitamiento de nuestras Fuerzas Armadas, el 
rompimiento de su estructura jerárquica, el 
apoderamiento de la inteligencia, de la UNP y la 
conformación de guardias campesinas.

El primer mensaje enviado es que no quepa duda 
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que ante Petro, como comandante Supremo de las 
Fuerzas Armadas, todos deben plegarse y que 
dichas Fuerzas “cometieron el pecado” de 
defender al país y a la sociedad contra los grupos 
armados ilegales, a pesar de que son estos los 
verdaderos causantes de las masacres y del estado 
de zozobra a que han sometido a la sociedad 
colombiana.

El descabezamiento de 52 generales de las Fuerzas 
Militares y de Policía constituye un golpe durísimo 
contra ellas, que socava su moral y las debilita.

Más allá de que la nueva cúpula sea buena o no, es 
obvio que ese golpe apareja serias y dañinas 
consecuencias para su operación.

La ejecución de ese objetivo lleva consigo el 
nombramiento de un ministro de Defensa 
caracterizado por atacarlas y la intención de 
romper la estructura jerárquica y la línea de mando 
que tiene el Ministerio de Defensa frente a la 
Policía.

Colocarla bajo la dependencia de un nuevo 
Ministerio se traduce en dejarla sometida a los 
mandatarios locales y en facilitar el ingreso a ella 
de guerrilleros y reinsertados.

El nombramiento de un exguerrillero del M-19 en 
la Unidad Nacional de Protección y de otro en la 
Dirección Nacional de Inteligencia genera el temor 
de que la UNP termine conformada por aquellos a 
quienes el Estado hasta hace poco combatía y de 
que la inteligencia se utilice para propósitos 
inconfesables.

De ahí a la conformación de los denominados 
colectivos chavistas solo hay un paso. En ese 
mismo camino está la conformación de Guardias 
Campesinas para asumir control sobre ciertos 
territorios, a cuyos efectos el partido Comunes 
radicó proyecto de ley.

Un tercer objetivo es el de apoderar aún más al 
movimiento indígena, sin importar llevarse por la 
borda la propiedad privada. El gobierno mira con 
desdén el padecimiento a que se han visto 
sometidos ingenios azucareros en el Cauca, cuyos 
predios han sido invadidos por los indígenas.

La invitación que ha hecho Petro al diálogo entre 
propietarios e indígenas lo que significa es que, a 

pesar de que la propiedad privada goza de 
protección constitucional, no existe voluntad de 
defenderla sino, más bien, de encontrar una forma 
para ceder más tierra a los indígenas, buena parte 
de la cual está inundada de coca.

El nombramiento como Director de la Unidad de 
Restitución de Tierras, de un indígena, no puede 
ser visto como una mera casualidad.

Un cuarto objetivo es el rediseño del sistema 
electoral. Está claro que hubo una especie de 
acuerdo tácito para no cuestionar las elecciones de 
presidente y de Congreso.

L a s  a c u s a c i o n e s  f o r m u l a d a s  n o  f u e r o n 
investigadas, ni hubo reconteo y el gobierno 
Duque se lavó electoralmente las manos por 
razones no fáciles de comprender ni aceptar.

Un Registrador cuestionado insiste -y no por 
casualidad- en un proyecto de Código Electoral 
que habrá de mirarse con lupa.

El quinto objetivo es cambiar la narrativa de la 
historia de Colombia, para que los malos sean los 
buenos y los buenos queden como malos.

La Comisión de la Verdad ha dado muestras 
suficientes de ello y de un marcado sesgo 
ideológico, bajo la dirección de un sacerdote que 
no ha tenido reparo alguno en expresar 
públicamente su admiración por varios de los 
cabecillas del ELN, habiendo compartido ideas 
con el cura Camilo Torres.

El nuevo ministro de Educación expresó, sin recato 
alguno, que el Informe de esa Comisión será 
materia de estudio en los colegios, a pesar de que 
no fue avalado por todos sus miembros y de haber 
recibido toda clase de críticas.

No le bastó a Gaviria prohibir el glifosato, cuya 
consecuencia fue un considerable incremento en 
los cultivos de coca, sino que ahora quiere impulsar 
la distorsión de la verdad solo para dar cabida a sus 
ambiciones personales y en detrimento de la 
educación misma.

El sexto objetivo es el apaciguamiento del 
empresariado, acudiendo al nombramiento de un 
ministro de Hacienda que goza de trayectoria 
académica. El mensaje, no obstante, resultó más 
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aparente que real, pues la reforma tributaria 
muestra sólo ánimo fiscalista, golpea a la empresa 
privada y a la inversión, y carece de estímulos a la 
generación de industria y de empleo.

Además, el discurso de Petro en el Congreso de los 
industriales no fue afortunado y en lugar de 
t r a n q u i l i z a r  g e n e r ó  i n c e r t i d u m b r e  e 
intranquilidad, no sólo por desconocer que la 
palabra “industria” sí aparece “en el aparato del 
Estado”, empezando por el Ministerio de 
Comercio, Industria y Turismo, sino porque 
expresó que son los empresarios los que deben 
acercarse a su forma de entender la economía, y a 
la política pública que pretende desarrollar, no 
obstante que esta se desconoce y que en todas las 
encuestas el sector empresarial saca las mayores 
notas.

Petro desaprovechó la oportunidad de ganarse al 
empresariado y su discurso estuvo plagado de 
generalidades, vaguedades, confusiones, de 
curiosas teorías económicas y de vapuleos al 
empresariado.

Para Petro la banca y el comercio no son 
productivas -válgame Dios- y la industrialización 
pasa por tener una sociedad igualitaria, como si los 
e m p r e s a r i o s  f u e s e n  r e s p o n s a b l e s  d e  l a 
desigualdad social o la pobreza.

Todo suena a la planificación estatal de la 
economía y a crear restricciones al ejercicio de la 
libre empresa.

El nuevo gobierno ha dejado ver claramente que 
buscará la movilización popular para apoyar las 
reformas, que no se le debe retar y que las 
reformas son buenas si es él quien las presenta.

El ejemplo más obvio es la reforma tributaria, 
rechazada por Petro cuando Duque la radicó, 
obligándolo, mediante paros y manifestaciones, a 
reducir sus pretensiones de recaudo de 25 billones 
de pesos a 14.

La nueva reforma pretende recaudar 25 billones, 
que son adicionales a los 14 logrados por Duque, 
para un total de 39 billones. La diferencia es que los 
opositores no acuden a las mismas formas a las 
que Petro acudió.

Es tiempo de que la sociedad se organice si quiere 
ver alternancia en el poder pues está muy claro que 
los partidos políticos son empresas mercenarias, 
sin ideología, presas de sus intereses mezquinos, 
que no rinden cuentas a los electores y que se 
venden por un plato de lentejas.
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Hace ocho días compartí con mis lectores 
que debió ser emocionante para el 
propietario de la finca invadida en 

Curumaní, Cesar, ver en su predio a muchos 
ganaderos “que no llegaban con ánimo retador ni 
violento, sino a decir 'aquí estamos', para 
acompañarlo solidariamente y apoyar con su 
presencia a las autoridades”. Y terminé relatando 
que los ocupantes se fueron pacíficamente, 
“porque frente a la civilidad de los ganaderos y a la 
a c c i ó n  a s e r t i v a  d e  l a s  a u t o r i d a d e s , 
sencillamente…, la violencia se doblega”.

Me quedó sonando lo sucedido en Curumaní, y lo 
comenté con mi equipo directivo, con la idea de 
que podría replicarse en cualquier intento de 
invasión, con una especie de brigadas de 
g a n a d e r o s  q u e  q u i s i e r a n  b r i n d a r  e s e 
acompañamiento pacífico con su presencia 
solidaria, complementado con el servicio de apoyo 
jurídico que estamos montando para los 
ganaderos en temas de tierras.

La idea se quedó en remojo, pero días después, 
saliendo de la audiencia pública sobre el Proyecto 
de Ley que pretende prohibir la exportación de 
animales –los ataques a la ganadería vienen de 
todos lados–, alguien me pidió un mensaje para los 
ganaderos del sur del Cesar, preocupados por la 
amenaza de invasiones, y en mi respuesta, 
espontánea por demás, lancé la idea: “Vamos a 
organizar un grupo de ganaderos de reacción 
solidaria inmediata, para que, cuando haya 
perturbación a la propiedad, acudan a apoyar al 
ganadero”.

Eso respondí, y ¡quién dijo miedo!, minutos 
después las bodegas de la izquierda y sus 
personajes en el Congreso me convirtieron en 
t e n d e n c i a  c o n  a c u s a c i o n e s ,  n i  s i q u i e r a 
d e s c o n t e x t u a l i z a d a s ,  s i n o  m e n t i r o s a s  y 
malintencionadas, pues, de lo que dije y, más aún, 
de lo que había escrito, no había forma de inferir 
intenciones de organizar grupos paramilitares, ni 

de responder a la violencia con violencia, al punto 
que llegaron a pedir mi cabeza, como Salomé, para 
ofrecérsela en bandeja de plata a la Fiscalía.

Solidaridad, una palabra difícil de pronunciar para 
muchos, y difícil de practicar para muchos más. 
Solidaridad ganadera, como también escribí, me 
sentí orgulloso de ella en Curumaní.

Pero en este país, agobiado por la violencia de 
todas las calañas y engañado con una promesa de 
paz “estable y duradera”, que no pudo “durar” 
p o r q u e  n u n c a  i n i c i ó ,  e l  c o l o m b i a n o  h a 
desarrollado ese instinto de supervivencia egoísta 
que lo lleva a protegerse, a cuidar lo suyo y a los 
suyos, sin mirar a los demás ni lo de los demás. 
¿Acaso ha muerto la solidaridad?

El campo y la ganadería, más vulnerables en medio 
del olvido general del Estado y de la Colombia 
urbana, sí que sienten esa ausencia de solidaridad. 
Parece como si lo rural no la mereciera, como si el 
derecho constitucional a la propiedad privada 
a p l i c a r a  p a r a  l a s  g r a n d e s  i n s t a l a c i o n e s 
industriales, las grandes superficies comerciales o 
las rentables entidades financieras, pero no 
aplicara para la tierra rural, que es nuestra 
“ f á b r i c a ” ,  n u e s t r a  e m p r e s a ,  n u e s t r o 
“establecimiento comercial”, la tierra que 
heredamos legalmente de nuestros mayores o 
adquirimos con nuestro propio esfuerzo, la tierra 
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que “regamos con sudor” como reza el himno de 
FEDEGÁN.

FEDEGÁN, a propósito, conoció también la 
insolidaridad, cuando fue estigmatizado como 
“enemigo de la paz” y perseguido por el gobierno 
Santos, por no apoyar las negociaciones con las 
Farc.
P o r  e s o ,  a  p e s a r  d e  l a s  n a r r a t i v a s 
malintencionadas, seguiremos sembrando 

solidaridad ganadera, solidaridad activa, para 
generar dinámicas virtuosas de acompañamiento 
pacífico entre los ganaderos, porque la violencia 
no es nuestro lenguaje, y para apoyar con nuestra 
presencia a las autoridades en el restablecimiento 
del derecho a la propiedad cuando sea vulnerado, 
porque al  menos nuestra  sol idar idad,  la 
solidaridad ganadera… 

¡no ha muerto!
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La noche del 12 de junio de 2021, Daysi 
Tamara Dávila se encontraba en su casa, en 
compañía de su hija de apenas cinco años 

de edad, cuando fue sorprendida por hombres 
armados que violentamente ingresaron y 
registraron su hogar y la detuvieron sin contar con 
una orden judicial. Durante más de 60 días no se 
tuvo noticia de su paradero; desde entonces, 
denuncian sus familiares, permanece asilada, 
incomunicada y sometida a tratos inhumanos y 
degradantes. Previamente, Daysi, psicóloga y 
a c t i v i s t a  p o l í t i c a ,  h a b í a  s i d o  d e t e n i d a 
arbitrariamente en dos ocasiones por el mismo 
hecho: ser opositora al régimen sandinista en 
Nicaragua. 

Como Daysi, Amnistía Internacional, la Comisión y 
la Corte Interamericana de Derechos Humanos, 
h a n  d o c u m e n t a d o  n u m e r o s o s  c a s o s  d e 
detenciones arbitrarias de opositores políticos 
nicaragüenses, seguidas de su desaparición. Dicha 
ONG destacó, en su informe “¡¿DÓNDE ESTÁN¡? 
Desaparición forzada como estrategia de 
represión en Nicaragua” (2021), que el régimen de 
Daniel Ortega y Rosario Murillo, han tornado aún 
más violenta la represión contra diversos sectores 
sociales, incluida la Iglesia Católica, desde abril de 
2018, recurriendo a la práctica sistemática y 
m a s i v a  d e  d e t e n c i o n e s  a r b i t r a r i a s  y 
desapariciones forzadas. 

El terror desatado desde La Loma (como se conoce 
el palacio presidencial nicaragüense), ha dejado un 
baño de sangre y dolor en cada rincón del país 
centroamericano, una vez Rosario Murillo, 
vicepresidenta y esposa del dictador, diera la 
lapidaria orden de reprimir la protesta ciudadana a 
como diera lugar: “VAMOS CON TODO, no vamos 
a dejarnos que nos roben la revolución”.      

La Misión Especial de Seguimiento para Nicaragua 
(MESENI), establecida el 24 de junio de 2018 por la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos, 
ha emitido dos informes (2019, 2020) en los que se 

evidencia la magnitud de la represión. Como 
resultado de las manifestaciones de 2018, 328 
personas asesinadas, entre ellas 24 menores de 
edad, más de 2.000 civiles heridos, 770 detenidos 
a r b i t r a r i a m e n t e ,  c l a u s u r a  d e  m e d i o s  d e 
comunicación y toma de sus sedes. 

Por su parte, ACNUR, Agencia de la ONU para los 
Refugiados, registró más de 120.000 solicitudes de 
refugio a Costa Rica por parte de ciudadanos 
nicaragüenses que huyen de la represión y el 
Consejo de Derechos Humanos de la misma 
organización, el pasado 31 de marzo, creó un 
mecanismo de investigación para esclarecer las 
graves violaciones a los derechos humanos en ese 
país. En tanto que Amnistía Internacional en su 
informe 2020- 2021, denunció la cancelación 
masiva de la personería jurídica de ONGs, asedio y 
persecución religiosa (expulsión de personal 
religioso y cierre de emisoras),  así  como 
secuestros, asesinatos, agresiones sexuales e 
incendio de viviendas de la población indígena 
asentada en la Costa Caribe Norte.

Por tan grave situación, el 12 de agosto de 2022, el 
Consejo Permanente de la OEA sesionó para 
aprobar una Resolución de condena a la represión 
y el terror provocado por el régimen de Ortega y 
Murillo, (Resolución 1203/22). A la sesión 
extraordinaria no asistieron Nicaragua, como 
apenas era obvio, y Colombia. Si, la delegación de 
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nuestro país, ante la sorpresa de la comunidad 
hemisférica, estuvo ausente. 

Gracias a un valiente reportaje de Juan Camilo 
Merlano, el país conoció que la ausencia de nuestra 
delegación atendió a una orden expresa del 
Ministro de Relaciones Exteriores de Petro, Álvaro 
Leyva. Sin duda, a la sorpresa de las demás 
delegaciones oficiales que suscribieron la 
resolución en contra del régimen de Nicaragua, se 
suma la de amplios sectores nacionales que vemos 
c o n  p r e o c u p a c i ó n  e l  v i r a j e  a b r u p t o  y 

antidemocrático que Petro le ha dado a las 
relaciones exteriores del país, que abiertamente se 
ha matriculado del lado de los regímenes 
totalitaristas y represivos del continente. 

Como el único partido declarado en oposición al 
Gobierno Petro, promoveremos en la Plenaria del 
Senado de la República un debate de moción de 
censura contra el Ministro Leyva, donde tendrá 
que rendir las explicaciones que hasta ahora le ha 
negado a los colombianos.      
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Oiga hermano, no puede construir esa casa 
en el cerro, no sea sapo fue la respuesta de 
Rubén al funcionario de la Unidad de 

Gestión del Riesgo de Desastres; al poco tiempo, 
¡Zas! En una lluvia como dijo el mismo, se le 
derramó la montaña. Señor, en el colegio cerca a 
su lugar de residencia hay cupos escolares le invitó 
a funcionaria de cobertura de la Secretaría de 
Educación a un padre de familia, gracias, pero no 
sino es en el colegio que yo quiero mejor que no 
estudie y se venga a trabajar conmigo, al poco 
tiempo estaba preso el joven, pues no trabajó con 
el papá.  

Además de la corrupción, la terquedad y la falta de 
conciencia de los ciudadanos también es un arma 
que tiene en jaque a la sociedad actual, esto 
gracias a que queremos vivir en una sociedad 
facilista sin prepararnos para enfrentar los retos. 
Nos vendieron la idea que todo se le puede cargar 
al papá estado y así no es la vaina. 

El artículo 2 constitucional dice que son fines 
esenciales del Estado: servir a la comunidad, 
promover la prosperidad general y garantizar la 
efectividad de los principios, derechos y deberes 
consagrados en la Constitución; además entre 
otras cosas proteger a todas las personas 
residentes en Colombia, en su vida, honra, bienes, 
creencias, y además derechos y libertades, y para 
asegurar el cumplimiento de los deberes sociales 
del Estado y de los particulares; sin embargo, esto 
no quiere decir que toda la carga la tiene el estado, 
los ciudadanos debemos cuidarnos, participar en 
las decisiones y fomentar la convivencia pacífica.

Al parecer muchos colombianos y residentes 
asumen equívocamente que el estado debe 
garantizar asuntos que deben procurarse 
individualmente las personas; lo anterior sin 
restarle a la nación la responsabilidad de propiciar 
las condiciones mínimas generales para que sus 
habitantes logren vivir en condiciones dignas con 
bienes y servicios que satisfagan las necesidades. 

Hoy vemos que los ciudadanos se han convertido 
en parte del problema y no de la solución, está de 
moda desatender las recomendaciones de las 
autoridades, excusando en los principios de 
libertad, libre desarrollo de la personalidad y la 
vida digna. De veras no sé qué más tiene que pasar 
para que las personas entiendan que es urgente la 
necesidad de replantearnos como sociedad, pues 
estamos al límite.

Está de moda no hacerle caso a las directrices que 
los agentes estatales indican, sin embargo, una 
vez curre un desenlace que lamentar se procura 
trasladar la responsabilidad del daño al gobierno, 
por ello recuerdo que los ciudadanos debemos 
materializar nuestros deberes cumpliendo con los 
mandatos constitucionales, lo cual no hacemos y 
justificamos que la política no sirve. Aprovecho 
este escrito para que medites lo siguiente: que 
tiene que ver el gobierno en el embarazo de una 
niña de diez años por el amigo del papá, quien 
regularmente va a tomar trago a su casa en donde 
constantemente el ambiente está cargado de 
alcohol, drogas y melodías del corte de la 
toxicosteña, perreo y twerk. Eso no lo ven, sino que 
hablan de falla en el servicio de las entidades 
estatales en los programas de prevención al 
embarazo infantil y adolescente.    

Me dice un alcalde amigo, nosotros los políticos no 
tenemos toda la responsabilidad en el deterioro 
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sistemático de las relaciones individuales y 
sociales, pues actualmente tengo colegios vacíos y 
unidades de maternidad llena de niñas en estado 
de embarazo o dando a luz; a su parecer existe una 
ausencia de elementales tareas de enseñanza en 
los hogares; presta atención Adaulfo, me dijo, 
demos un paseo en el palacio municipal. Haciendo 
el recorrido pasamos por varias dependencias 
donde había atención al público, la impresión que 
me lleve fue de absoluta tristeza viendo que no fue 
muy difícil darme cuenta que casi nadie respeta 
una fila o por lo menos saluda a sus temporales 
vecinos de gestión, no se deja una mesa de la 
cafetería o un baño público limpio después de 
usarlo, no hay consideración entre semejantes, y, 
sobre todo, se perdió el valor del respeto.

Volviendo al tema principal dejando atrás la visita a 
la alcaldía, este escrito no busca ocultar ni 
disculpar las deficiencias y corrupción de algunos 
agentes del estado, pero no podemos negar que 
son más las malas conductas ciudadanas. Cosas 
ordinarias que no vemos como importantes van 
sumando por ejemplo en las jornadas electorales 
sino les compran el voto sienten apatía a 
participar, a sabiendas que es quizás el medio más 
efectivo para lograr las transformaciones 
necesarias, justificándose en la regla que siempre 
va a ser lo mismo. Así como, en redes sociales 
donde se convierten en adalides de la verdad y 
mártires, sin dar soluciones y por el contrario como 
si sirviera de algo la tarea es dedicarse a destilar 
rabia y odio.

 Saquen cuentas, la relación ciudadano-estado se 
volvió altamente tóxica, se exigen todos los 
derechos pero cuando les logran cumplir les dan 
mal uso a los bienes y servicios que se entregan; 
algo que se ha normalizado al salir de casa cerca a 
sitios donde son privilegiados de tener el servicios

 de agua las 24 horas se evidencia el exceso de 
consumo  e inadecuado uso, además de su 
consecuente mala disposición de las aguas usadas;  
por otro lado, el incorrecto trato  al tema de 
basuras, pues son muy pocos quienes reciclan; la 
mala costumbre de no recoger el excremento de 
las mascotas y por el contrario ensuciar espacios 
públicos y privados; el desacato a las normas de 
tránsito; la apología a la destrucción de los bienes 
públicos, parques y calles; la contaminación 
auditiva y ambiental, entre otras conductas 
nocivas.

Para poder exigir al estado debemos desde 
nuestras  casas,  organizaciones sociales, 
religiosas, políticas, ambientales y comunitarias 
apostar por una  transformación general a partir 
del ejercicio de la auto y mutua regulación en los 
espacios en los que se ejerce la ciudadanía 
promoviendo la autorregulación y la regulación 
social, entendiendo las razones que motivan esos 
comportamientos pues sabemos que podemos 
lograr más beneficios sociales si las entendemos y 
promovemos una transformación voluntaria y 
activa.

Re c o n o c i d o  e s e  c o n t e x t o  s u r g i r á  c o m o 
consecuencia una estrategia de política pública 
que haga énfasis en mejorar la convivencia a través 
de la pedagogía, influenciando el conjunto de 
c o s t u m b r e s ,  a cc i o n e s  y  r e g l a s  m í n i m a s 
compartidas que generan sentido de pertenencia, 
facilitan la convivencia urbana y conducen al 
respeto del patrimonio común y al reconocimiento 
de los derechos y deberes ciudadanos. No todo es 
culpa del estado, nosotros debemos aportar un 
poquito y desde ya me dispongo a empezar a 
gestionar donde llegue o con quien hable esa 
transformación social. 
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La s  r e f o r m a s  t r i b u t a r i a s  d e b e n  i r 
acompañadas de un plan de gasto. El 
Gobierno debe precisar en qué se gastarán 

los recursos. El Gobierno Petro no lo hizo; quiere 
que el Congreso le firme un cheque en blanco con 
los dineros de los colombianos. Y no son unos 
dineritos: ¡son 25 billones! que nos piden sin 
decirnos si realmente son necesarios ni para qué 
serían.
 
No se pueden excusar en la crisis de Covid, ni los 
estragos del paro… las cifras macroeconómicas de 
la nación han venido mejorando.  El déficit del 
gobierno central en el 2020 fue del 7.8% del PIB, 
con la reforma tributaria aprobada el año pasado y 
la recuperación económica de este año va a bajar al 
5.6% del PIB. Los ingresos totales del Gobierno en 
el año 2020 fueron de 192 billones de pesos; este 
año se tiene la proyección de 227 billones. La 
economía va a un buen ritmo. Se estima que, por 
cada punto de crecimiento de la economía, el país 
recauda 3,7 billones de pesos más en impuestos. Si 
el país logrará crecer un 5% adicional -lo cual es 
probable- recaudaríamos 18,7 billones de pesos 
más. Además, Ecopetrol va a tener unas utilidades 
de 24 billones, dinero que le llegará al Estado que 
es el accionista de más del 88% de las acciones. 
Para todo lo que el gobierno se proponga, hay 
dinero y mucho. No hay necesidad de una reforma 
adicional.
 
Lo que necesita Colombia es una reforma 
tributaria que logre la formalización del país: Más 
empresas formales, más contribuyentes, más 
trabajadores con todas sus prestaciones sociales, 
más producción, más riqueza.  La reforma de Petro 
sigue por la línea de no aceptar la tarifa de 0% de 
renta para los nuevos emprendedores. De los 7,1 
millones de empresas que hay en Colombia, 5,8 
millones están en la informalidad. Colombia tiene 
una tasa de renta para las empresas de 35%; países 
como Noruega, Finlandia o Suecia tienen una tasa 
de que no supera el 24%.
 

La reforma de Petro grava de tal manera el capital 
y las empresas que lo que podemos esperar es que 
muchos empresarios nacionales se vayan al 
exterior. Además de pagar una tarifa de 35%, si se 
reparten dividendos les pueden cobrar hasta un 
39% adicional de impuesto. Lo más grave es que si 
el inversionista reside en el exterior pagaría solo el 
20% por dividendos. Y si está en países con 
convenios pagaría el 5%. A esto se le suma el 
impuesto más antitécnico que existe: impuesto al 
patrimonio. Se castiga destinar bienes a la 
producción. Es muy triste para Colombia que sus 
empresarios estén pensando en invertir desde 
P a n a m á  o  E s p a ñ a ,  r e n u n c i a r  a  n u e s t r a 
nacionalidad. Sale más barato ser extranjero.
 
Santiago Pardo muestra un ejemplo de cómo 
funcionan estos impuestos en el país: Una 
empresa con rentabilidad del 50%, tiene ventas de 
100 pesos y costos de 50 pesos. Esto da una 
utilidad de 50 pesos. En Colombia se debe pagar 
una tasa de 1% por las ventas ICA (10 pesos), y una 
tasa de gravámenes financieros del 0,4% sobre los 
costos (0,20 pesos). Esto nos da una utilidad de 
48,8 pesos. A esto se le deba aplicar la tasa de renta 
del 35% (17,2 pesos) lo que nos deja con 31,6 pesos. 
La empresa reparte dividendos, entonces paga un 
10% adicional (3,17 pesos, aunque con la reforma 
Petro podría llegar al 39%), para una utilidad final 
de 28,5 pesos.
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Este empresario vendió 100 pesos, pero le 
quedaron sólo 28,5 pesos. Esto equivale a una tasa 
de tributación del 42%. Y aún no ha pagado 
impuesto del patrimonio, ni prediales… Pero una 
empresa recién creada puede tener  una 
rentabilidad de solo el 2%. Al realizar el ejercicio 
solo le queda de utilidad 1,71 pesos. Tuvo una tasa 
de tributación del 85,3%.  

Si el ICA o el de Gravamen a movimientos 
financieros se eliminara o se descontara el 100%; la 
tasa de tr ibutación para la  empresa con 
rentabilidad de 50% como de 2% sería la misma 
(41,5%). 
Aunque sigue siendo una tasa alta, sería un avance 
a la formalización. Pero la reforma Petro ni en eso 
avanza.
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Desde todo punto de vista, suspender el 
proceso para adjudicar las obras del 
proyecto del Canal del Dique, era lo más 

sensato. Sin embargo, ronda la preocupación por 
el futuro de esta APP que lleva años sin poder 
concretarse, aumentando la deuda que tiene el 
país con los habitantes de la ecoregión, al tiempo 
que se agrava la crisis debido al incremento de las 
lluvias, que han desencadenado múltiples 
emergencias en la zona de influencia.

Insistir sin razón en un proyecto tan cuestionado 
era un despropósito que se logró atajar. Lo 
correcto siempre fue que, por los tiempos, la 
adjudicación de la obra quedara en manos del 
gobierno del presidente Gustavo Petro, tal y como 
sucedió, para que, de manera reposada, pero a la 
vez diligente se revisara a profundidad, la 
estructuración de la APP y las dudas que existen 
sobre el proceso. Es primordial blindar esta 
megaobra para evitar que se nos convierta en un 
nuevo elefante blanco.

No era infundado el rechazo generalizado de las 
poblaciones y los sectores, alrededor de la APP. La 
falta de estudios ambientales, la poca claridad 
sobre su impacto, así como las múltiples 
inquietudes técnicas y sociales, se completaban 
con el hecho de las deficiencias en las consultas 
previas, que no fueron realizadas a todas las 
comunidades. Que solo se contara con un único 
proponente, que además ha tenido diferentes 
pleitos con el Estado e incumplimientos en otro 
país, era otra razón de peso para detenerse a 
revisar el tema.

Las alertas emitidas por la Contraloría General de 
l a  N a c i ó n  a l  e x p o n e r  u n a  s e r i e  d e 
cuestionamientos a la propuesta presentada por la 
firma Sacyr, entre las que indica que la información 
suministrada por el proponente no cumple con las 
condiciones establecidas en la ley y el pliego 
definitivo de condiciones, por lo que existe un 
riesgo de afectación o pérdidas de recursos 

públicos en su ejecución, son preocupantes. No 
estamos para exponernos a los grandes peligros 
que supondría contratar a este único oferente. Eso 
sería una total irresponsabilidad.

En medio de todo, tranquiliza el anuncio realizado 
por la ministra de Ambiente, Susana Muhamad, 
sobre exigir la l icencia ambiental para el 
contratista de la Asociación Público-Privada del 
Canal del Dique, con el propósito de garantizar la 
protección de la ecoregión. Al ser una obra que 
comprende una longitud total de 115.5 kilómetros, 
con inversiones por $3,10 billones y una duración 
de 15 años, es importante asegurar los aspectos 
ambientales, técnicos, jurídicos, y financieros del 
proyecto. No dejar nada a la suerte.

El doble fracaso del anterior gobierno con las APP 
del Canal del Dique y del Río Magdalena, coloca 
sobre el tablero la discusión acerca de la 
imposibilidad que ha mostrado reiterativamente 
el ejecutivo de sacar adelante estas obras. El 
centralismo antepuesto a las necesidades 
regionales ha reinado por encima de estos 
megaproyectos claves para el Caribe, que no han 
podido surgir ante la falta de voluntad política.

La disposición que dicen tener el Presidente Petro 
y sus ministros, con el proyecto del Canal del 
Dique, tiene que pasar del dicho al hecho. La 
incredulidad en la región es muy válida, después de 
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las incontables promesas que han realizado 
gobiernos anteriores. Hacemos votos para que 
esta vez sí se concrete e inicie la construcción de la 
solución definitiva a la problemática del Dique, que 
afecta a los habitantes de los 19 municipios del 

Atlántico, Bolívar y Sucre.
Estamos a la expectativa de lo que sucederá el 
próximo 12 de septiembre con la adjudicación de la 
APP. La Costa Caribe exige todas las garantías en 
este proceso.
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No debemos cometer los mismos errores, 
pero antes de conectar esta frase es 
necesario recordar que la economía 

primaria de La Guajira, tiene como base principal la 
producción de carbón y de gas, y en un futuro 
cercano las energías limpias.

El mundo exige en el proceso de transición 
energética acelerar el paso, pero en ese trayecto, 
indiscutiblemente, no se puede desaprovechar 
que mientras exista la explotación minera se debe 
ampliar el beneficio de crecimiento irradiándolo 
con el entorno local y vinculándose a través de 
encadenamientos productivos a otros sectores, de 
manera que se propicie una base económica 
diversificada y sustentable, como el turismo, la 
pesca, la agricultura, transporte, conectividad vial, 
férrea, marítima y aérea.

Todas estas apuestas pasan a segundo plano si no 
se tiene el preciado líquido del agua, tema que se 
ha trillado desde todos los sectores en el 
departamento y que se volvió en una necesidad 
que ya tiene canas, un problema de fondo en La 
Guajira. Si los nuevos actores de la política 
departamental y la manifestación voluntaria 
popular en el mismo revivió una esperanza con el 
nuevo gobierno nacional se hace necesario no 
cometer los mismos errores, ¿será que nosotros no 
sabemos pedir?

Las necesidades apremiantes de La Guajira deben 
exigirse sin miedo y sin hacer apología a la 
mendicidad por todo lo que el departamento le 
aporta a la economía colombiana, así mismo, si se 
restablece la tan necesaria relación comercial con 
nuestro país hermano Venezuela, los acuerdos 
binacionales que se hagan, deben realmente 
favorecer a los departamentos fronterizos y que 
no sigan siendo un saludo a la bandera, como han 
sido la mayoría, y para esto, indiscutiblemente, la 
voz de la ciudadanía, y principalmente la del 
departamento de La Guajira, debe ser escuchada,  

y no dejarnos embelesar con estrategias del nivel 
central que nos distraigan de las soluciones reales 
a los problemas históricos de nuestra población, 
por ejemplo, y es mi opinión, que hasta risa me da 
el celebrar no perder algo que ya era nuestro, el 
subsidio de la gasolina cuando veníamos librando 
una batalla política para ampliar su cobertura.

Lo que sí debemos celebrar los guajiros es que se 
den soluciones de fondo a nuestras problemáticas, 
y no que siempre se quiera disfrazar con el vestido 
de la corrupción la evasión de la responsabilidad 
estatal sobre las necesidades de la población, y en 
el caso de la gasolina, desconocer la capacidad 
contributiva y adquisitiva del servicio por parte los 
usuarios.

Es innegable, y debe ser prioridad en el plan de 
desarrollo del gobierno del presidente Petro, que 
por fin se materialice una política integral de 
Estado para el departamento de La Guajira, 
atendiendo su ubicación geoestratégica, la 
diversidad étnica, cultural y medioambiental 
propias del departamento.

No desgastemos los aplausos en “soluciones” sin 
solución, trabajemos sin descanso y con valentía 
por nuestra guajira “El que pide con timidez se 
expone a que le nieguen lo que pide sin convicción” 
Robespierre.
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Ser empresario del campo en Colombia, se 
ha convertido en una actividad de muy alto 
riesgo. Un día amaneces con la finca 

invadida. El otro, sin poder sacar los productos o 
cosechas por el mal estado de las vías rurales, y en 
los demás días, toca enfrentar los riesgos de la 
volatilidad de los precios del mercado y del dólar, 
los altos costos de insumos, largas e intensas 
temporadas de l luvias o sequía, plagas y 
enfermedades, robos, exceso de tramitología en 
entidades públicas y el más peligroso de todos, el 
riesgo político, para el cual no existe una póliza de 
seguro. 

Claramente, el riesgo político ha sido el que más 
daño ha hecho y sigue haciendo al sector 
agropecuario, por el exceso de regulación y de 
manejo burocrático en las entidades que orientan 
y ejecutan la política pública sobre el sector. Si 
usted, ingresa a la página web del ministerio de 
Agricultura y le da link a una ventana que dice 
“normativa”, va a encontrar que el sector 
agropecuario está regulado por 96 leyes, 102 
decretos y 100 resoluciones. Y, cuando uno revisa 
la institucionalidad al  servicio del sector 
agropecuario, encuentra que el ministerio de 
Agricultura perdió totalmente su misión como 
órgano rector de la política agropecuaria del país y 
se dedicó a ser un tramitador de recursos de 
ayudas y subsidios para programas o proyectos 
productivos del interés particular de padrinos 
polít icos de los ministros de turno. Algo 
totalmente absurdo. 

Los prepuestos de la cartera agraria y de sus 
entidades adscritas y vinculadas, dejaron de ser 
para los productores del campo y pasaron a ser del 
interés particular de financiadores de campañas 
presidenciales, al congreso y de algunos sectores 
privilegiados que tienen asientos en las juntas 
directivas de esas entidades. Los contratos, las 
nóminas y los presupuestos de inversión, se 
entregan con criterio político y de manera 
arbitraria. Solo basta hacer una trazabilidad de los 

dineros que se ejecutaron en los últimos años, para 
darse cuenta del despilfarro que hubo en esas 
entidades. Ya ven por qué hay tanto atraso e 
ineficiencia en el campo colombiano.

Desde este espacio he sugerido varias veces a los 
gobiernos, congresistas y ministros de turno, la 
necesidad imperiosa de recoger en unas cuantas 
leyes toda la regulación referente al sector 
agropecuario y diseñar una legislación acorde con 
la realidad del país, teniendo en cuenta que las 
condiciones sociales, económicas y culturales son 
diferentes a las encontradas por el legislador hace 
más de tres décadas, cuando se expidió la 
legislación actual. Si en realidad queremos tener 
un sector agropecuario competitivo en este 
mundo globalizado de la economía, lo primero que 
tenemos que hacer es construir entre todos unas 
nuevas reglas de juego (normatividad) que le de 
seguridad jurídica a los empresarios del campo; 
que faciliten los procesos de producción, 
t r a n s f o r m a c i ó n  y  c o m e r c i a l i z a c i ó n 
agroalimentaria; que garanticen los recursos de 
inversión y simplifiquen el acceso al crédito, 
a y u d a s  e  i n c e n t i v o s  p a r a  a u m e n t a r  l a 
productividad en las explotaciones familiares 
campesinas, empresas agrarias y jóvenes rurales. 
Quedan notificados.

En el  t intero.  Si  el  gobierno no fomenta 
urgentemente las siembras en septiembre, le va a 
tocar importar alimentos caros en diciembre.
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A l r e d e d o r  d e  m u c h o s  a ñ o s  e n  l o s 
municipios de Uribía, Maicao, Manaure y 
Riohacha se han ido explorando diversas 

soluciones para erradicar la deserción escolar, un 
flagelo que nos impacta a todos, condena el futuro 
de las nuevas generaciones, atropella y contradice 
la misión de la Constitución de 1991 en cuanto a la 
protección de la dignidad humana.

Siempre he comprendido el pasado como un 
escenario cronológico al que hay que mirar solo en 
contadas ocasiones para aprender sobre labores 
efectivas que en otrora fueron aplicadas y 
surtieron grandes resultados. El pasado en el área 
educativa nos demostró a todos que la inversión 
pública en el fortalecimiento de infraestructura 
educativa de los internados es la solución más 
efectiva para disminuir los altos índices de 
analfabetismo y deserción escolar.

No me cansaré jamás de decirlo, un buen 
gobernante se define por la cantidad de obras en 
infraestructura educativa que real ice,  la 
Constitución Política y la Sentencia T-302 brindan 
una seguridad jurídica sin precedentes para 
aquellos que deseen propender sobre el bienestar 
social de esta región. La solución está en construir 
más internados educativos y fortalecer la 
capacidad de los que ya existen para que estos 
puedan albergar la mayor cantidad posible de 
niños y obviamente gestionar la manutención de 
los mismos, pues al aumentar las capacidades se 
incrementan las necesidades de funcionamiento.
Son miles los guajiros profesionales exitosos que 
hoy día aplican el mayor ejemplo del buen 
resultado que arroja la instalación de internados 
educativos en zonas donde el acceso a la 
educación es supremamente complicado por las 
condiciones geográficas y socio-políticas que nos 
caracterizan en esta zona del país.

¿Cuántos buenos bachilleres han egresado del 
internado indígena de aremasain que hoy día son 
grandes exponentes y protagonistas de muchos 

temas y luchas sociales? ¿Cuántos egresados del 
i n t e r n a d o  d e  S i a p a n a ,  c e r r o  d e  l a  t e t a , 
Kamischiwou y demás centros de pensamientos 
académicos en la alta y media Guajira? La historia 
misma nos muestra que es aquí donde está gran 
parte de la solución a este fenómeno social 
¿Entonces por qué mirar hacia otras soluciones 
que al transcurrir del tiempo solo nos han 
demostrado ineficiencia en el accionar?

Los miles de millones anuales gastados en 
transporte escolar han demostrado que no son la 
solución efectiva para ampliar eficientemente la 
cobertura educativa, y es que hablar de constituir 
una cobertura educativa amplia y eficaz requiere 
además incluir los efectos del medio ambiente, los 
veranos fuertes y los inviernos severos, porque a 
consecuencia de las fuertes lluvias los niños ven 
imposible salir de sus casas para acudir a la jornada 
educativa y en verano los padres los ocupan con 
actividades del pastoreo, pues con la escasez del 
agua los animales suelen irse lejos de las 
comunidades y son los niños quienes deben acudir 
a la protección del rebaño, con esto no quiero decir 
que la inversión en transporte escolar sea 
innecesaria, lo que quiero dar a entender es que 
dentro del marco de las soluciones al problema 
educativo el tema de los internados me parece la 
más efectiva.

¿Cuántos internados educativos han construido 
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los actuales alcaldes de Uribía, Maicao y Manaure? 
¿Cuántos internados educativos de los ya 
existentes han sido intervenidos con inversión 
pública e infraestructura educativa para la 
ampliación de su capacidad?

Pero incluso en medio de los peores momentos 
s i e m p r e  s u r g e n  a c t o r e s  q u e  p r o m u ev e n 
esperanzas, y esta oportunidad se presta para 
resaltar la importancia de los profesores en este 
medio, ellos han demostrado que en medio de las 
i n n u m e r a b l e s  v i c i s i t u d e s  s o n  u n  a l i a d o 
fundamental para la aplicación de la academia en 
los lugares y en las condiciones más difíciles, los 
profesores aquí son como una especie de súper 
héroes, gracias a ellos funciona este sistema en 
medio de tantas fallas, son ellos los que llenan el 
vacío que dejan quienes están gobernando.

Si la respuesta a estas preguntas es: ninguno, 
entonces ¿Para qué se hicieron elegir? La situación 
en nuestra región es muy distinta a la de cualquier 
otra en el país, no se puede seguir aplicando el 
gasto de los recursos públicos como si viviéramos 
en otro lugar del mundo en donde existieran 
mejores condiciones de vida, hay que adecuar la 
ejecución de la inversión pública a las realidades 
sociales urgentes que tenemos.

La deserción educativa es un factor que hace parte 
de nuestros problemas sociales más apremiantes, 
y como todo fenómeno social tiene mutaciones 
q u e  a v a n z a n  e n  c o n t r a  d e l  d e s a r r o l l o 
socioeconómico, esas mismas mutaciones han 
dado soluciones paliativas al desorden que hoy día 

vive nuestro sistema educativo rural, porque ante 
la ineficiente aplicación de políticas organizativas 
públicas y educativas, se presentan soluciones a 
corto plazo que hacen parte del desespero por 
tener que alcanzar la cobertura ante la creciente 
migración venezolana y aumento de la densidad 
poblacional de esta región.

La Guajira es un departamento prácticamente 
rural, según las estadísticas del DANE más del 50% 
de los habitantes de esta región viven en zonas no 
pobladas, por eso es fácil deducir que las 
estrategias y mecanismos integrales que deben 
ser aplicados aqui son diferentes a los aplicados a 
cualquier otra zona del país, respetando la 
priorización para infraestructura educativa, salud 
y agua.

La educación es la respuesta positiva a nuestro 
futuro, si las condiciones educativas mejoran, 
entonces podríamos estar hablando de un 
restablecimiento notorio en la calidad de vida, 
desarrollo socioeconómico y visión colectiva 
promisoria de sus habitantes.

La forma en cómo el acceso a la educación le 
cambia la mentalidad a quien la asiste es 
trascendental e impresionante, no podemos tener 
una población con un sentido social positivo si los 
accesos al sistema educativo siguen siendo 
aislados e ineficaces en sus zonas rurales, los 
habitantes que no reciben buenas bases 
educativas terminan cobrándole a la sociedad la 
falla, en corto, medio o largo plazo.
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Otro guajiro, de pura cepa, nos enaltece y 
nos hace sentir orgullosos de serlo, 
poniendo en alto el nombre de nuestra 

península y es objeto de la admiración y el 
reconocimiento de propios y de extraños a nuestro 
terruño. Se trata de Camilo Iguarán Campo, quien 
acaba de asumir el Viceministerio del Deporte, 
integrando una dupla descollante del deporte 
colombiano con la Ministra María Isabel Urrutia, la 
vallecaucana que se coronó de gloria en Sidney 
alzándose con la primera medalla de oro en los 
Juegos Olímpicos para Colombia. 

Camilo, al igual que nuestro juglar Carlos Huertas, 
nació en Dibulla frente al mar Caribe, desde donde 
partió para triunfar, igual que lo hiciera su hermano 
Arnoldo, más conocido en el mundo del deporte 
como El guajiro Iguarán, el goleador, el verdugo de 
los porteros, gloria y figura estelar de la Selección y 
además ícono del futbol colombiano, cuya fama 
trascendió los límites de nuestro país.

Este joven talentoso ha hecho de su versatilidad su 
principal virtud, fincada en el estudio, en la 
preparación, en la férrea disciplina, siempre con 
objetivos claros y definidos. Desde su temprana 
edad se percató que este era el único camino para 
escapar de la trampa de la pobreza y utilizando la 
expresión del gran escritor Jorge Zalamea en su 
poema El gran salto, él saltó sobre sus propias 
fronteras y limitaciones pues ya no cabía en ellas, 
para erigirse en una figura enhiesta y apabullante, 
referente obligado para las actuales y futuras 
generaciones. Él, con su asiduidad y consagración 
al deporte predica con el ejemplo y le está diciendo 
a los jóvenes que no hay empresas imposibles sino 
hombres incapaces. 

Él es una figura ejemplar y ejemplarizante de mi 
aserto de que el éxito en la vida es un cruce de 
caminos entre la oportunidad y la preparación. Se 
nos podrán presentar muchas oportunidades, 
tocando a nuestras puertas, pero sino estamos 
preparados ella sigue de largo y nos deja 

parqueados en la vera del camino. Eso lo 
comprendió él a su debido tiempo y se dispuso a 
cultivar su inteligencia y a poner está al servicio de 
lo que lo cautivaba desde niño, el deporte, que 
para él más que un juego es la catapulta que ha 
hecho posible que tantos colombianos de origen 
humilde como él  hayan podido sal i r  del 
ostracismo, del anonimato, al estrellato, como lo 
viene haciendo otro guajiro que brilla con luz 
propia, para sorpresa del mundo entero, en el 
futbol europeo por su sobresaliente desempeño 
en la cancha, el driblador, el goleador del Liverpool 
Lucho Díaz. ¡El único colombiano que figura en el 
tráiler oficial FIFA 23!

Camilo, además de comunicador social  y 
administrador deportivo, es especialista en 
gestión pública, con maestría en gobierno, 
políticas públicas y desarrollo territorial. También 
estudió relaciones industriales en el SENA y pasó 
por la Universidad Manuel Fajardo en Cuba para 
cursar y prepararse en Dirección deportiva. Me 
c o m e n t a b a  é l  e n  u n a  a m e n a  c h a r l a  q u e 
compartimos en familia que trabó una gran 
amistad con el hoy Presidente de la República 
Gustavo Petro, hasta convertirse en su pana, quien 
frecuentaba visitarlo en el modesto apartamento 
en donde vivía y no por simple coincidencia 
siempre lo encontraba estudiando, quemándose 
las pestañas. Y a la pregunta de su amigo de qué 
h a c í a ,  s u  r e s p u e s t a  s i e m p r e  f u e  “ a q u í 
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p r e p a r á n d o m e  p a r a  c u a n d o  u s t e d  s e a 
P r e s i d e n t e ” .  S u s  p a l a b r a s  r e s u l t a r o n 
premonitorias, ahora el estudioso estudiante es el 
flamante Viceministro del Deporte.

Camilo alternaba sus estudios, su aplicación a los 
libros, con sus emprendimientos deportivos como 
medios para financiárselos, porque si bien contó 
siempre con el apoyo de sus padres y de sus 3 
hermanos sus recursos siempre han sido precarios. 
Él ha sido un gran gestor, investigador y formador 
deportivo de varias generaciones durante las 
últimas tres décadas. Se inició como licenciado el 
locución, con énfasis en la crónica deportiva, 
siendo catalogado como el mejor cronista 
deportivo de La Guajira en 1989.  

Cabe destacar entre sus iniciativas la fundación de 
la Escuela de Futbol Arnoldo Iguarán, en homenaje 
a su hermano Arnoldo, la cual cuenta con sendas 
sedes en La guajira y en Bogotá. Por ella han 
pasado figuras tan destacadas como Lucho Díaz. 
Él ha sido entrenador de más de 500 entrenadores 
deportivos en distintas disciplinas, de profesores 
de educación física, formador y forjador de 

dirigentes y monitores deportivos. Además, 
fungió como Director del primer Diplomado en 
administración deportiva de Educación superior 
CUN en el año 2000, en la que fue además 
conferencista y catedrático. Y cómo no destacar 
también su paso por el Instituto distrital de 
recreación y deportes (IDRD), en la actual 
administración de la Alcaldesa Claudia López, en 
su calidad de administrador profesional de 
Escenarios deportivos. 

Su brillante desempeño en todas estas tareas le 
han valido el reconocimiento de sus pares y 
much o s  gal ar do n es .  E n  e l  añ o  2000 fue 
seleccionado por ACORD Bogotá y el IDRD como 
director de la Mejor Escuela de formación 
deportiva. En el año 2020 la Universidad Distrital, a 
través de la Facultad de administración deportiva, 
lo distinguió con la medalla del Éxito empresarial. 
Se graduó con honores en la Especialización en 
gestión pública de la UNAD, también en 2020, en 
plena pandemia. Y, cómo no, en su tierra, que es la 
misma mía, fue reconocido en 2013 como el Mejor 
dirigente deportivo por parte de la Fundación 
PROGUAJIRA.
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Las enseñanzas de los libros siempre 
generan pasión y divertimento intelectual. 
En la presente columna los invito a un 

compartir con Mungi Ngomane, autora del libro 
UBUNTU: lecciones africanas para vivir mejor 
(Grijalbo, 2020). Ubuntu es un concepto ancestral, 
que, según Desmond Tutu, abuelo de la autora, 
simboliza para los africanos “los aspectos 
fundamentales de la vida: valor, compasión y 
conexión. Se basa en la creencia de un vínculo 
humano universal que hace que conectados 
seamos más capaces de superar retos”. Algunos lo 
d e fi n e n  c o m o  u n a  r e g l a  é t i c a  m u n d i a l , 
inicialmente originada en Sudáfrica, enfocada en 
la lealtad de las personas y las relaciones entre 
éstas. Según Wikipedia, la palabra proviene de las 
lenguas zulú y xhosa. Otra traducción aproximada 
de Ubuntu es “fraternidad”, lo que implica 
compasión y tolerancia, generosidad y empatía, 
en oposición al individualismo y al egoísmo mucho 
m á s  p r e s e n t e s  e n  c u l t u r a s  o cc i d e n t a l e s 
contemporáneas. El eje central de esa filosofía de 
la existencia puede traducirse en que “todo lo que 
aprendemos y experimentamos lo hacemos a 
través de las relaciones que establecemos con la 
gente que nos rodea”. 

La Revista Baizhen 
(https://baizhen.wordpress.com/2012/04/09/ubu
ntu-humanidad-entre-los-otros/) traza una 
definición con el siguiente enfoque: «Ubuntu es 
una filosofía que comprende el mundo, no como 
una masa o suma de individuos, sino como una red 
global donde la humanidad se interconecta y es 
más que la suma de las partes. El llamado modelo 
de desarrollo Ubuntu implica hoy un desarrollo 
culturalmente sostenible por medio de vías 
holistas y multifacéticas, lo que supone aprender 
de los cambios y éxitos de otros (culturas, grupos, 
individuos, países…), así como compartir los 
propios. Significa, en fin, una suerte de generación 
de fondo de sabiduría común de la humanidad».

Nelson Mandela, en su discurso durante la 

recepción del Premio Nobel, refirió a Ubuntu como 
«la cosmovisión orgánica o filosofía, puramente 
africana, por la que se entiende, se reconoce, se 
asume, que herir a cualquier persona significa herir 
al resto. Ubuntu se muestra, así, como una ética y 
una ideología sudafricanas centradas en la 
relación de unas personas con otras, en su 
vinculación; parece tener más que ver con una 
cosmovisión que con una idea política aislada de 
otros modos de racionalidad (el religioso, el social, 
el parental, etcétera)». 

Mungi Ngomane nos recrea en su libro por el 
Ubuntu a través de enseñanzas enriquecedoras 
generadas a partir del “Yo soy porque tú eres” y la 
invitación a unirse por un bien común para 
coexistir en paz y armonía. En esencia, la autora 
nos expone como el respeto por uno mismo y por 
los demás es la base de esta tradición. Una 
tradición que en regiones de Ruanda y Burundi 
alcanza una definición suprema: «generosidad 
humana». 
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Pues bien, para conocer más de esta generosidad 
navegaremos por las 14 lecciones planteadas por 
la autora:

Lección 1: Búscate en los demás.  Todos los seres 
humanos valemos lo mismo porque lo más 
importante que poseemos es precisamente 
nuestra humanidad. Para el Ubuntu no solo es 
importante la igualdad, sino también la gratitud. 
Hay que ver a los demás como iguales, como 
querríamos que nos vieran a nosotros. Podemos 
reconocernos en las personas que tenemos 
alrededor si buscamos lo que nos une a ellos. 
Siempre hay algo, incluso donde menos te lo 
esperas.

Lección 2: La unión hace la fuerza. Todos tenemos 
deseos y aspiraciones, pero la forma más fácil de 
llegar a nuestro destino y de conseguir nuestras 
metas es uniendo nuestras fuerzas a las de los 
demás. En este estilo de vida africano todos los 
miembros de la comunidad cuentan, todos 
contribuyen por igual. La magia del Ubuntu reside 
en el poder del colectivo para hacer el bien común. 

Lección 3: Ponte en el lugar del otro. Habla con 
todo aquel que tenga opiniones opuestas a las 
tuyas. Aunque no las compartas, escucha la otra 
versión. Hacerlo, significa entender la vida desde la 
perspectiva del otro, por mucho que discrepes con 
él. El Ubuntu nos invita a bajar el volumen de 
nuestra voz interior y a preguntarnos: ¿Qué 
haríamos si fuésemos la otra persona? Solo así 
seremos capaces de entender cómo piensan los 
demás. O como se sienten. Enseñanza que la 
autora resume en la siguiente frase: «cuatro más 
ocho son doce, pero seis más seis también».

Lección 4: Adopta siempre la perspectiva más 
amplia. Debemos mirar el mundo desde diferentes 
miradas y perspectivas. Hacerlo nos permite 
comprender toda la complejidad de una situación 
concreta. Aceptar la complejidad nos convierte en 
personas más compasivas. Abre la mente y 
cuestiónatelo todo desde todos los ángulos 
posibles. Una visión limitada de las cosas nos aísla 
y nos impide crecer como personas. 

Lección 5: Ten dignidad por ti mismo y por los 
demás. El respecto, tanto hacía uno mismo como 
hacia los demás, es quizá el principio más 
importante del Ubuntu. Si un individuo se respeta 
a sí mismo, es probable que extienda ese mismo 

r e s p e t o  h a c i a  l o s  d e m á s .  N o  p o d e m o s 
comportamos de una manera con unos y de otra 
con otros. El respeto y la dignidad siempre van de 
la mano. La dignidad empodera y nos permite 
reconocer la humanidad del otro. Cuando alguien 
actúa con dignidad, es muy probable que reciba el 
mismo trato.

Lección 6: Cree en el bien que todos llevamos 
dentro. Si buscas el bien en los demás, de seguro lo 
encontrarás; y encima estarás inspirado y 
animando a otros a que se sientan mejor consigo 
mismos. El bien siempre prevalece, sean cuales 
sean las circunstancias. Dice un viejo refrán: 
“cuando eliges ver lo bueno de los demás, acabas 
encontrando lo bueno que hay en ti mismo”.  El 
Ubuntu nos instruye a no sentirnos amenazados 
por las virtudes de los demás. Por lo contrario, 
debemos buscarlas y animar a los otros a que 
brillen todavía más; esa es la mejor manera de 
sacar lo mejor de todos. 

Lección 7: Elige la esperanza en vez del optimismo. 
Ubuntu nos muestra que todos necesitamos tener 
esperanza en la vida, así que asegúrate de 
contagiar la tuya. Tener esperanza es ser capaz de 
ver que hay luz a pesar de toda oscuridad. Nos 
recuerda además que la capacidad para proyectar 
el futuro es un componente clave del poder de la 
esperanza y la forma contagiosa de propagarse. Si 
no puedes hacer nada para mejorar tu situación, al 
menos puedes imaginar un desenlace positivo. 

Lección 8: Busca formas de conectar. El arte es una 
manera de cambiar nuestro estado anímico. Las 
diferentes formas artísticas pueden llegar a 
expresar sentimientos que somos incapaces de 
verbalizar. Ubuntu nos recuerda que: “el arte es el 
esfuerzo constante del hombre por crear una 
realidad diferente de aquella que le ha sido dada”. 
Mandela nos enseñó que “la clave para conectar es 
la educación, es el arma más poderosa para 
cambiar el mundo”. Los libros nos ayudan a 
entender a los demás y a encontrar la lógica a 
nuestras vidas. Y finalmente, debemos tener 
presente que la naturaleza es otra fuerza poderosa 
que tiene la capacidad de unirnos y despertar 
nuestros sentidos para encontrar alegría y 
satisfacción en nuestra vida diaria. 

Lección 9: El poder de la palabra empieza por P: 
perdón.  El Ubuntu nos muestra como el perdón 
nos devuelve la paz cuando la ira nos está 
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consumiendo y nos ayuda a recuperar la armonía. 
Por desgracia, es muy fácil hablar de perdón y muy 
difícil concederlo. Saquemos el poder del perdón a 
las calles y suspiremos aliviados al sentir que el 
dolor desaparece. Si eliges perdonar, tu vida 
cambiará.

Lección 10: Abraza la diversidad.  Como especie, 
los seres humanos tenemos una cosa en común: 
nuestras diferencias. Es lo que nos ha impulsado a 
avanzar, pero también es lo que amenaza con 
detenernos. Debemos dejar a un lado las 
diferencias sociales o culturales y vernos los unos a 
los otros como lo que somos: seres humanos que 
estamos juntos en esto. Para aceptar la diversidad 
hay que ser humilde y tomarse el tiempo necesario 
para encontrar las similitudes que nos unen. 

Lección 11: Acepta la realidad (por dolorosa que 
sea).  Si no aceptamos lo que somos, no seremos 
capaces de avanzar hacia lo que queremos ser. No 
debemos renegar del pasado ni de nuestra 
situación actual; aunque resulte doloroso, 
debemos aceptar lo que nos ha ocurrido, a 
nosotros y a los demás, sin emitir juicios a ciegas. 
Para progresar, los seres humanos necesitamos de 
los demás. Si ignoramos o escondemos la realidad 
debajo de la  a lfombra,  nunca podremos 
cambiarla. Sin embargo, hay que tener en cuenta 
que, para enfrentarse a la realidad hace falta 
sinceridad. Si no somos capaces de ser sinceros y 
auténticos, las relaciones se debilitan y, al final, 
todo el mundo sale perdiendo. El Ubuntu no 
consiste en fingir que todo es perfecto y 
maravilloso, sino en entender que podemos 
enfrentarnos a nuestros fantasmas. No hay 
espacio para el orgullo cuando se trata de 
relacionarnos los unos con los otros. Tenemos que 
ayudarnos mutuamente y crecer juntos. 

Lección 12: Ríete de todo. No hay mejor forma de 
aplicar el Ubuntu en nuestras vidas que a través de 
la risa. Cuando haces reír a alguien, las corazas 
desaparecen y se establece una nueva conexión. 
Las personas que practican esta filosofía ancestral 
tienen un «pozo de alegría» en su interior y son 
capaces de buscar y encontrar el lado más amable 
de la vida en cualquier circunstancia. Tener la 
capacidad de encontrar algo de que reírse en 
cualquier situación es una virtud que deberíamos 
entrenar días tras día. El humor nos permite 
reírnos de nosotros mismos y de los demás. Es el 
rasero que todo lo iguala y la fortaleza secreta de 
todos los seres humanos. 

Lección 13: Por qué los pequeños detalles marcan 
la diferencia.  En el Ubuntu todo cuenta, cada 
pequeño acto, por minúsculo que sea, puede 
crecer como una bola de nieve y convertirse en 
algo mucho más importante. Como dijo la madre 
Teresa: «todos creemos que nuestra labor es una 
gota en la inmensidad del océano, pero el océano 
sería más pequeño sin esa pequeña gota». 
Pequeños como los momentos aparentemente 
insignificantes, y que, sin embargo, pueden ser el 
catalizador perfecto del cambio. Por ejemplo, una 
sonrisa nos puede decir muchas cosas, ser una 
señal de amistad y de amor para la que apenas 
necesitamos unos segundos. Hay que tener 
presente que la gratitud hacia los demás y hacia lo 
que hacen por nosotros es los que nos convierte en 
humanos.

Lección 14: Aprender a escuchar.  El Ubuntu nos 
invita a escuchar cómo nos gustaría que nos 
escucharan a nosotros. Hay que aprender a tener 
paciencia y a escuchar cuando los demás exponen 
sus puntos de vista, aunque creamos que están 
equivocados. No se puede zanjar un conflicto sin 
haber escuchado a todas las partes. Debemos 
comprometernos a escuchar más, incluso cuando 
creemos que algo no nos afecta directamente. 
Resulta reconfortante tomarse un tiempo para 
escuchar. Ganamos en sabiduría y empatía y nos 
s e n t i m o s  m á s  c o n e c t a d o s  c o n  n u e s t r o 
interlocutor. El alivio que experimentamos al ser 
escuchados es inmenso, pero el dolor de sabernos 
ignorados supera cualquier magnitud. La 
habilidad de escuchar es uno de los pilares del 
Ubuntu. Se trata de ofrecer tu tiempo y tu atención 
para conseguir que los demás sepan que son 
importantes. Si escuchamos desde la humildad y 
con el corazón abierto, mejoraremos nuestra 
convivencia. Si abrimos la mente, el corazón y las 
orejas, podremos ver a los demás reflejados en 
nosotros. 

Todos estamos de acuerdo que los seres humanos 
somos complejos, igual que la vida. Pero el Ubuntu 
no te pide que ignores las dificultades de cada 
situación, sino que hagas lo mejor que puedas. Con 
el Ubuntu en nuestra vida, cada día es un nuevo 
comienzo. Entonces, en mi obligación de bue 
lector, los invio a conocer más sobre esta tradición 
ancestral a través de viejo adagio bantú umuntu 
ngumuntu ngabantu que significa “somos gente a 
través de los otros, de la otra gente”.

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin 40



La historia se encuentra en un texto antiguo 
llamado El Romance de Alejandro que 
estuvo escrito en griego en su original y 

puede datar del siglo III. Sin embargo, este 
romance conoció numerosas ampliaciones y 
revisiones durante la Edad Media. En él se cuenta 
cómo Alejandro Magno y sus hombres se 
internaron en un bosque en donde encontraron 
hermosas doncellas sentadas al pie de cada árbol. 
El bosque les proveía por la noche lo que ellas 
deseaban en la mañana. Cuando el invierno 
llegaba las cautivadoras mujeres desaparecían en 
el suelo para renacer en la primavera siguiente en 
forma de flores blancas. Las flores mantenían su 
apariencia humana y sus pétalos tomaban la forma 
de glamorosos vestidos femeninos. Cuando 
Alejandro Magno quiso llevarse una de estas 
doncellas, ella le advirtió que no podía abandonar 
la sombra de los árboles ni dejar el bosque que le 
servía de refugio, sin el riesgo de perder su vida.

Este relato lleva a preguntarnos por las fronteras 
que levantamos entre los humanos y los no 
humanos y también por la noción Occidental de 
naturaleza. Esta es vista usualmente como un 
extenso jardín en donde crecen espontáneamente 
las plantas, un bosque extenso en donde surgen los 
árboles y las flores sin la intervención humana, sin 
sus artes, trabajos y tributos. Ellos parecen dados 
para la contemplación virtuosa que despierta en 
algunos una espiritualidad dormida. Una idea que 
buscamos replicar en los jardines de las ciudades. 
De ello nos habla la escritora norteamericana 
Peggy McCracken en un ensayo sobre lo floral y lo 
humano. Ella nos cuenta, cómo luego de la caída 
de Roma, el conocimiento y la práctica de cultivar 
flores decayeron en Europa. Solo hasta el siglo XII, 
por el contacto con el Oriente que las tenía en alta 
estima, las flores volvieron a recuperar su valor. 

Entre los libros breves más maravillosos de la 
humanidad podemos señalar el de Maurice 
Maeterlinck, La inteligencia de las flores, 
publicado apenas iniciado el siglo XX. El autor 
afirma que en ese mundo vegetal que vemos tan 

resignado y en donde todo parece silencio, 
aceptación y obediencia, es justamente en donde 
se desarrolla una rebelión vehemente y obstinada 
contra el destino. Las plantas están obligadas a 
luchar contra la inmovilidad a la que están 
condenadas desde su nacimiento. Maeterlinck 
destacó la intencionalidad de las plantas de 
florecer y fructificar. Ello pone de manifiesto la 
capacidad de agencia de los vegetales y su fluida 
interrelación con otros seres vivientes como los 
insectos. 

En su libro, La botánica del deseo, Michael Pollan 
p l a n t e a  q u e  p e r c i b i m o s  a  l a s  e s p e c i e s 
domesticadas como resultado de una inteligente 
intervención humana. No obstante, ello puede ser 
visto como lo inverso si se observa desde la 
perspectiva de las plantas. Los tulipanes han 
manipulado a los humanos para seleccionar sus 
mejores ejemplares a través del ideal de la belleza. 
Según este autor, hemos pasado los últimos miles 
de años rehaciendo estas especies a través de la 
selección artificial, transformando una flor 
silvestre sin pretensiones en un tulipán alto y 
deslumbrante. Lo que es mucho menos obvio es 
que estas plantas al mismo tiempo tienen también 
el propósito de domesticarnos.

Quizás la mayor lección que podemos aprender de 
las plantas es el de cómo ellas se apagan con sigilo. 
Sus flores se marchitan gradualmente sin que 
sepamos la fecha exacta de una muerte que ocurre 
sin rituales y sin dramas. Ese saber retirarse de la 
vida con una eterna y natural discreción
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RETOMADO DE LAS VIVENCIAS DE LA 
NIÑEZ EN NUESTRO DEPARTAMENTO Y 
EN COLOMBIA  

En diferentes etapas cada año las aprovechan 
paradójicamente para que los mandatarios del 
país contraten recursos millonarios donde una 
galleta alcanza a costar cinco mil pesos; un juguito 
de bon ice cuesta tres mil y más pesos, los dulces 
también son sobrefacturados, aunque en el 
presente año la llamada Ley de Garantías no 
permitió estos derroches. A cambio lo que sí se vio 
con mayor énfasis y crudeza fue el maltrato 
infantil, hasta el punto que un menor falleció por 
falta de atención y otro fue asesinado en nuestro 
departamento peninsular, para robarle los 
órganos, hechos escalofriantes ante la mirada 
despreocupada de muchos gobernantes. La niña 
fue encontrada semisepultada en la arena, en uno 
de los municipios de nuestra península y al 
practicarle la necropsia los galenos constataron 
que le hacían falta varios órganos como los ojos, la 
lengua y parte de los intestinos. Alrededor de este 
horrendo caso se han tejido varias versiones: una, 
que el crimen lo ejecutó una secta satánica para 
comercializar los órganos de la menor; otra, que el 
crimen lo protagonizó un violador y que luego las 
aves ac rapiñas "gallinazos habían devorado parte 
de los órganos de la desafortunada infante, el 
hecho es investigado por las autoridades. 
 
Otra cruda realidad es la que experimentan los 
niños como menor trabajador, la madre cabeza de 
familia que entrega su niño o niña al cuidado de la 
señora; quien promete tratarlo bien, mandarlo a la 
escuela, pero esto se queda solo en palabras 
puesto que cuando la desamparada madre da la 
espalda nada se cumple. Ella regresa a su humilde 
vivienda donde es esperada por siete niños más de 
los cuales los dos menores apenas comienzan a dar 
los primeros pasos; el más pequeñito de todos aún 
no ha sido bautizado ni registrado porque el papá 
no se sabe dónde está, o lo que es peor, en la finca 
donde viven, las carreteras son trochas en las 

cuales entra solo un vehículo una vez a la semana y 
la madre no puede bajar al pueblo más cercano 
porque perdería el empleo; además no tiene con 
quien dejar a los pequeños que con ella conviven. 
Al dialogar en esta investigación periodística con 
Martica, Pedrito, o Juanita las respuestas son 
similares; "mi patrona doña Carmen me trata bien, 
me levanta a las cuatro de la mañana, me toca 
barrer el patio, hacer los mandados, comprar la 
leche, vigilar que sus niños desayunen y se vayan 
puntualmente al colegio, luego mis patrones se 
van a trabajar mientras yo me quedo sola, lavo la 
loza, hago el aseo y pongo el arroz. Doña Carmen 
me compró un banquito de madera para que suba 
y poder así alcanzar el lavaplatos y la estufa cuando 
ella regresa, juntas terminamos el almuerzo, lo 
sirve; ah pero yo siempre almuerzo en la mesa del 
patio en un plato plástico, me baño a las doce, a la 
una del mediodía salgo para mi escuela, el sol está 
caliente pero yo camino rápido y contenta porque 
en mi escuela tengo amiguitos de mi edad y en el 
recreo juego, corro, aunque en la clase de 
matemáticas me da sueño ¿será por el sol? o 
porque la señora Carmen me levanta a las cuatro y 
me dice el que madruga Dios le ayuda?". 
 
En este recorrido nos encontramos a la salida del 
pueblo en uno de los carros que viajan para la 
capital; el vehículo se detiene y al bajar el vidrio 
observo a un menor quien sostiene en sus manos 
un pedazo de manguera la cual introduce a una 
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cántara y luego se la lleva a la boca y la succiona; al 
tiempo que el conductor destapa el tanque de la 
gasolina para vaciar el combustible, al hacerle una 
señal para que el niño se acerque a la puerta del 
vehículo, Pedrito teme, baja la mirada y se acerca. 
Al preguntarle ¿por qué no estás en la escuela a 
esta hora? me responde con la voz entrecortada: 
"porque soy huérfano, vivo con mi tía y tengo que 
trabajar para darle de comer a mis hermanitos que 
son cuatro...". Ahí el vehículo arranca y el diálogo 
se interrumpe, pero el tiempo fue suficiente para 
conocer otra triste realidad, el menor trabajador 
en la venta ilegal de gasolina, no solo para evadir 
los impuestos, sino como la excusa perfecta de los 
comerciantes para no ser judicializados utilizando 
al menor como carne de cañón. 
 
Para finalizar nuestra crónica motivada por la 
situación de nuestros niños y con el propósito de 
producir en los lectores un poco de reflexión y un 
cambio de actitud, los nombres utilizados no 
tienen nada que ver con la realidad: ocurrió un 
domingo mientras realizábamos las tareas del 
hogar; unas manecitas tocan a mi puerta; al abrirla 
nos encontramos con un pequeño rostro cuya 
sonrisa tímida, ojos expresivos, nos dice: "seño, 
me vine a pasar el día aquí con usted". Le 
ofrecemos un beso y un abrazo, le invitamos a 
entrar y al ofrecerle el desayuno, comenzamos a 
dialogar. Martica dice, con la voz entrecortada: 

"usted se acuerda seño cuando mataron a mi 
manía y a mi papá, estábamos almorzando, 
llegaron unos señores le preguntaron a mi mamá si 
tenía yuca para la venta, ella soltó la cuchara del 
arroz sobre la mesa y se acercó al carro para decirle 
que si tenía yuca y cuánto querían? se bajaron 
otros hombres más no sé cuántos seño..." En ese 
instante Martica baja más la voz, dos lágrimas 
corren por sus mejillas, al momento la señora la 
abraza, la sienta en su regazo, tratando de 
cambiarle la conversación, pero la niña continua: 
"¡Uy! Seño - entre sollozos eso si fue feo cuando vi a 
mi mamá y a mi papá votando sangre en el suelo 
salí corriendo con dos de mis hermanitos a buscar 
al señor alcalde para que nos ayudara. Yo gritaba 
¡señor alcalde ayúdeme que mataron a mi mamá y 
a mi papá!". En ese instante la acongojada señora 
ante este trágico relato abraza a la niña fuerte 
contra su pecho y él dice, "hablemos de otra cosa 
nena, me contaron que eres buena alumna soy 
amiga de tu maestra, también supe que tu tía los 
quiere mucho, ¿dónde están tus hermanitos? De 
esta forma logramos sacarla del feo relato 
conduciéndola hasta la sala de la residencia y 
encendiéndole el televisor para que observara las 
comiquitas de los Simpson. 
 
Este no es más que un relato de la cruda realidad 
que viven los niños en nuestro país. Yo, tú, nosotros 
¿Qué podemos hacer para que esto cambie? 
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Mañana 5 de septiembre de 2022, cumple 
veintitrés años del fallecimiento del 
inolvidable Hernando José Marín Lacouture, 

compositor de El Tablazo, corregimiento del municipio 
de San Juan del Cesar, quien a través de sus creaciones 
artísticas le dio muchos éxitos a su pueblo y a La 
Guajira. 

“Nando”, “El Caballero Andante” de la música 
vallenata, nació el primero de septiembre de 1945, en 
el corregimiento de El Tablazo, murió a los 54 años, el 5 
de septiembre de 1999, en un accidente de tránsito en 
el departamento de Bolívar.

Su muerte enluto a toda Colombia, al país vallenato y al 
pueblo guajiro, sus amigos siempre vieron en él a un 
ciudadano perfecto, al amigo ejemplar, por eso a sus 
exequias fueron casi todos sus amigos, nunca se había 
visto tanta gente como ese día en su sepelio en 
Valledupar, luego de apagarse para siempre la 
existencia noble y sencilla de un compositor brillante y 
maestro excepcional de la guitarra y sus canciones. 

Su muerte estremeció a todo el pueblo de La Guajira 
cuando se conoció la funesta realidad de la muerte del 
compositor de los montes resecos, espinosos y 
semidesértico del sur de La Guajira, donde la historia 
nos regaló al campesino parrandero Hernando José 
Marín Lacouture. Hoy deja profundas huellas en las 
mentes y los corazones de todos sus amigos, en todas 
aquellas personas que tuvieron el privilegio de conocer 
al renombrado “Nando” Marín.

Su familia lo recuerda
Sus hijos Déimer Jacinto, Ana Cecilia, María Eugenia, 
Hernando José, Sara Isela, Anne, Juan Pablo, Ana 
Leinys, Ana Celis y Ana Tatiana; sus hermanos Elías 
Fernando, Wisman, Luis José, Nuris María, Helmo de 
Jesús, Temilda, Román Enrique, Luis Femando, Edith, 
Solangel Violeta y Martha Rocío; un núcleo familiar 
donde reinó siempre el amor, la comprensión y la 
dulzura como padre y hermano quienes lo recuerdan 
todos los días, que saben de sus sueños y esperanzas. 

Conocieron en él, el padre amante, el galán 
enamorado, el hombre discreto, el amigo íntegro 
al enemigo imbatible, el dirigente gremial 
luchador por los compositores, el cantor rebelde 
contra las injusticias sociales, el creador y narrador 
de cuentos, chistes e historias, el amigo del detalle 
fino, el hombre generoso y oportuno que llegaba 
cuando es y se marchaba sin esperar las gracias, 'El 
poeta natural', 'El Ángel del Camino' y 'Su guitarra 
bendita'.

Palabras y anécdota
Sergio Moya Molina: "ayer se cumplieron veinte 
años del prematuro y sentido fallecimiento de mi 
recordado compadre, Hernando Marín, sobre este 
gran compositor hay tantas cosas que decir, que es 
imposible expresarlas en un espacio tan limitado 
como este, pero nunca he podido ni podré olvidar 
aquella tarde de agosto del año 1974 cuando nos 
conocimos en Fonseca en pleno Festival del 
Retomo". 

Santander Duran Escalona: “¡Hernando era un 
guerrero!, como compositor merece mis respetos, 
como amigo y hermano, mi cariño. ¿Saben?, 
Nando no está hoy en persona con nosotros, 
p o r q u e  s e  e n c u e n t r a  v i a j a n d o ,  t e n í a  u n 
compromiso que cumplir con el Divino Creador y a 
él no le gusta incumplir sus citas. Tal vez se demore 
en regresar...”
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Máximo Rafael  Móvil  Mendoza (q.e.p.d), 
compañero Hernando Marín: "con estas humildes 
palabras no vengo a despedirme porque ellas son 
dolorosas, solo quiero expresarte que para ese 
lugar vamos todos y que tarde o temprano 'El Trío 
de Oro' se volverá a reunir y que José Parody en el 
'Samuelito' hará el viaje y se escucharan los versos 
de Sergio Moya Molina.

“El trío de oro”
Hoy se recuerda el kiosco parrandero de José 
Parody Daza, joseito', en San Juan del Cesar, sitio 
obligado para reuniones, donde se juntaba la 
pléyade de   compositores de la música vallenata, 
ahí nace 'El Trío de Oro': Hernando Marín, Sergio 
Moya Molina y Máximo Móvil; daban rienda suelta 
a sus musas y brotaban a torrente las melodías 
como las querubines paseándose por la escala de 
Jacob, como testigos de ellos Armando Guerra, 
Heriberto Bermúdez, Alfonso Fragozo y Oscar 
N e g r e t e  Z u l e t a ;  q u i e n e s  g o z a b a n  y  l o s 
amenazaban con ponerlos presos si para el 
siguiente fin de semana no habían nuevos 
compositores, tuvo como maestro de guitarra a 
Lucho Gutiérrez con quien anduvo mucho tiempo.

Compositor completo
Fue un compositor y tenor de la guitarra, fueron 
numerosas sus canciones, entre las que se 
encuentran: 'Sanjuanerita', 'Yo quisiera' ('Mis 
muchachitas'), 'El mocoso', 'La bola é candela', 
'Canta conmigo', 'El gavilán mayor, 'Yo', 'Vallenato 
y guajiro', 'La mariposa', 'Villanueva Mía', 'Olvida 
esa pena','La callejera',  'Tierra linda', 'La 
Guaireñita', 'Los maestros', juramento', tema 
ganador del Festival de Compositores en 1981, y 
otras canciones que están en el corazón de los 
amantes del país vallenato. Hernando José Marín 
Lacouture fue un enamorado de su hermosa 
Guajira, quien lloró su partida y lo recuerda, 
cuando se ocultó el sol aquel 5 de septiembre de 
1999. Te lloran tus hijos, te lloran tus amigos, te 
llora tu pueblo, te llora tu Sanjuanerita y te llora tu 
Tablazo, porque los hombres como tú, que amén y 
veneren tanto a su tierra no nacen todos los días.

El vallenato, el pueblo guajiro y sus amigos 
siempre lo recordarán como el “Ángel del Camino”. 
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“Tan bueno y tan noble como era mi padre y 
la muerte, infame me lo arrebato” Mi gran 
amigo - Camilo Namen”

El Almanaque Pintoresco de Bristol nos enseña 
que es el 29 de agosto “El día de la degollación de 
San Juan Bautista” patrono de Cotoprix el pueblo 
donde Evaristo mi padre vio por primera vez la luz, 
y también fue la fecha que por ingrata coincidencia 
escogió Dios para llevarlo de entre nosotros a su 
presencia, dejándonos para el consuelo su legado 
de honradez, los buenos ejemplos y la esperanza 
del sagrado reencuentro cuando así lo disponga el 
que todo lo puede.

Tuve siempre la ilusión que termino siendo 
frustrada por el capricho del destino que mi padre 
conociera mis hijos para que bebieran de el 
sabiduría, valores, vivencias y permaneciera en 
ellos el recuerdo de sus sabias palabras porque de 
todo sabia, hubiera sido  para ellos el cimiento 
antisísmico moral de su formación pero no fue así 
porque desafortunadamente el Nene de la casa 
llegó muy tarde a este mundo, cuando el y mi vieja 
ya habían vivido mas de la mitad de su periplo vital, 
se marcho para siempre sin que hubiera podido 
deleitarse con mis vástagos en sus brazos, pero 
seguro si estuvo al momento de su partida que 
como prolongación de su existencia cumpliría al 
pie de la letra sus perentorias instrucciones para 
una vida pública y privada digna  de la mejor 
almohada del  mundo,  la  tranquil idad de 
consciencia,  transitando siempre por los 
renglones de la Constitución y la Ley y no por los 
atajos de los Títulos del Código Penal, y sin olvidar 
cuando me advirtió que “Al funcionario publico se 
le perdona incluso que se les vallan las patas pero si 
se le van  las manos hay que cortárselas”.

Preguntado por mis hijos como era mi padre no 
dude en contarles que fue un hombre de fe y 
verdad, que servía a la gente, nunca se sirvió de la 
gente, que a temprana edad corrigió mis 
inclinaciones individualistas cuando me contó la 

historia de un hombre que era tan loco que todo lo 
daba y mientras más daba más tenia, así pude ser 
más solidario, que tenía una mente brillante, un 
d i s c u r s o  e l o c u e n t e ,  q u e  s e  f o r m o 
intelectualmente por sus propios medios, solo 
pudo estudiar hasta tercero de primaria porque la 
temprana partida de su padre y de su madre lo 
obligó a trabajar desde niño para sobrevivir junto  a 
sus hermanos menores.

También les conté que por enseñanza de su mamá 
aprendió y ejercían la sastrería, sabia arreglar 
zapatos, y consciente que no tenía vocación 
agrícola como sus hermanos, se vino a Riohacha 
que era entonces una ciudad pequeña y lejana en 
búsqueda de nuevos horizontes, en la ciudad 
capital recibió la bendición de la Tía Aura Deluque 
Paneflex para su precoz adopción de la doctrina 
Conservadora, y por invitación de Gabito Pinedo se 
vinculó a los “Boys scout” un grupo de infantes 
d i r i g i d o s  p o r  V í c t o r  P a c h e c o  L a b o r d e ,  
movimiento infantil y juvenil que busca educar a 
niños y jóvenes, con base en valores y juegos al aire 
libre como método de enseñanza no formal, con 
ellos cuando apenas tenia 15 años ayudaron en 
labores de limpieza y quema de pilas de palos para 
la creación en el lugar de la población de Uribia, 
hoy Municipio Capital Indígena de Colombia sin 
imaginar entonces que cuarenta años después 
seria su Alcalde, no una sino dos veces, por eso el lo 
tenía y nosotros llevamos ese pueblo en el 
corazón.
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Fue mi padre un hombre soñador, adelandado y 
mentalmente agudo que lideró en los pueblos del 
sur de Riohacha causas nobles, reivindicaba como 
lo hizo en el Concejo de Riohacha y también en la 
A s a m b l e a  d e p a r t a m e n t a l  l o s  d e r e c h o s 
fundamentales de la gente de los pueblos sin 
esperar nada a cambio, les decía a los agricultores 
y quienes se dedicaban a la cría de ganado que el 
futuro no estaba en un corral lleno de vacas sino en 
la educación de los muchachos, así logro que los 
viejos en nuestros corregimientos mandaran a sus 
hijos a estudiar, y a quienes no tenían les conseguía 
Becas, Auxilios, y otras ayudas para que las nuevas 
generaciones salieran a estudiar en Escuelas 
Vocacionales, Internados en Escuelas Normales y 
en las Universidades, la mayoría lo recuerda, otro 
lo dejaron en el rincón de la ingratitud, pero aun así 
sirvió con el mismo entusiasmo hasta cuando 
culmino súbitamente su periplo vital, cuanta falta 
hace mi padre, si estuviera muchas cosas no 
estarían sucediendo.

Los días más largos de mi vida, fueron aquellos 
cuando mi padre realizaba un viaje lejos de la casa, 
me marcaba en el Almanaque de la FARMACIA 
DEL PUEBLO que toda la vida se colocaba en una 
puerta al interior de la casa la fecha de su regreso, 
yo iba marcando con una cruz cada día que pasaba, 
y permanecía durante muchas horas  la noche 
pensando que me traería cuando viniera, no 
habían teléfonos entonces, pero para el la palabra

 era sagrada, sabía que llegaría preciso en la fecha 
convenida; igual cuando su viaje coincidía con los 
meses cercanos a  la navidad, era divertido como 
nos tomaba  a cada uno la medida de los zapatos 
con una cabullita, no confiaba de los números, así 
nos traía los zapatos precisos para la ocasión, son 
recuerdos gratos que nos hacen sentir orgullosos 
de haber sido formados por él y mi vieja a su 
imagen y semejanza, no le heredamos bienes 
materiales porque nunca le intereso ni necesito ser 
rico para lograr lo que se propuso, para el no había 
imposible, no fue adinerado, ni usaba sus 
credenciales -que las tuvo- para que supieran 
quien era,  pero las puertas que tocaba en Bogotá 
se le abrían, así lo pude comprobar cuando en uno 
de sus viajes me  llevó a   conocer El Congreso de La 
República,  a Álvaro Gómez Hurtado en el 
Periódico El Siglo, y a Raimundo Emiliani Román 
cuando fue a felicitarlo por su nombramiento 
como Embajador en Roma durante el gobierno de 
Julio Cesar Turbay Ayala,  no lo olvido porque 
aquella  noche hubo un paro de transportes y me 
toco caminar con el lloviendo más de cincuenta 
calles, mientras tirábamos canilla daba vueltas en 
mi cabeza la idea “A mi papa le pesa la cola en 
Bogotá”.

¡Un día como hoy comenzó la inmortalidad de un 
visionario que todo lo hacía por la gente y para 
agradar a Dios, el padre mío!

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin 48



https://instagram.com/fundacionopsocial?utm_medium=copy_link 
https://instagram.com/fundacionopsocial?utm_medium=copy_link 

	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4
	Página 5
	Página 6
	Página 7
	Página 8
	Página 9
	Página 10
	Página 11
	Página 12
	Página 13
	Página 14
	Página 15
	Página 16
	Página 17
	Página 18
	Página 19
	Página 20
	Página 21
	Página 22
	Página 23
	Página 24
	Página 25
	Página 26
	Página 27
	Página 28
	Página 29
	Página 30
	Página 31
	Página 32
	Página 33
	Página 34
	Página 35
	Página 36
	Página 37
	Página 38
	Página 39
	Página 40
	Página 41
	Página 42
	Página 43
	Página 44
	Página 45
	Página 46
	Página 47
	Página 48
	Página 49

